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Герценовский университет –  
адрес нашей жизни!

Развитие, что бы ни твердили 
скептики, движется неумолимо и по 
спирали. Новый этап, новый шаг в 
будущее – сохраняя лучшее, высту-
пает новый облик университета. 
Каков он? Признанный бренд четы-
рех континентов и его сегодняшние 
творцы. Молодой коллектив – пред-
вестник перемен и нового времени. 
Будет точнее сказать, что новое 
время уже наступило. В него мы 
идем вместе с десятками тысяч 
учителей, тех, кто получил благо-
словение в этих стенах, вместе с 
духом просвещения, гуманизма и 
прохладным ветром с набережной 
Мойки, шумом Невского проспекта 
и звоном колоколов Казанского 
собора. Уже позади испытания на 
прочность. Прошел период про-
верки жизнеспособности унасле-
дованного, и мы сохранили лучшее, 
отбросив второстепенное. Пора 
сосредоточиться на действитель-
но важном. 

Время, вперед! Время признания 
успехов и заслуг петербургской 
школы и российского образования. 
Новый шаг, новые проекты государ-
ственного масштаба в области 
образования и науки. Герценовский 
университет всегда был в аван-
гарде, творцом истории и всего 
того, что сегодня справедливо 
причисляют к достижениям. Только 
вперед! Держать марку, смело пре-
тендовать на право быть центром 
образовательного пространства 
страны. Центром притяжения всех 
тех, кто верит в огромный потен-
циал российского образования. На 
ближайшую перспективу объединя-
ющим единомышленников звеном 
становится национальный проект 
«Образование». Новые акценты, 
новые люди, новые идеи, новое 
понимание задач, новое ощущение 
собственных возможностей.

Время, вперед! К новым успехам 
и новым традициям, свидетелями 
и творцами которых мы являем-
ся. С днем рождения, Герценовский 
университет!

Российскому государственному педагогическому универ-
ситету им. А.И. Герцена исполняется 222 года. Цифры этой 
даты – как пульсирующие ноты знаменитой сюиты Георгия 
Свиридова, уверенные, вторгающиеся в сознание, не остав-
ляющие шансов равнодушию. Два века и почти четверть –  
время летит очень быстро, расставляя всё по местам и да-
вая собственные, более чем объективные оценки.

ВРЕМЯ, ВПЕРЕД!
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В марте в РГПУ им. А.И. Герцена прошел заключи-
тельный этап межвузовской олимпиады школь-
ников «Первый успех».

олимпиада проводится под эгидой Федераль-
ного учебно-методического объединения 

«образование и педагогические науки» и является 
единственным в перечне Российского совета олимпиад 
школьников состязанием для старшеклассников, ори-
ентированных на дальнейшее профессиональное раз-
витие в области образования.

В отборочном этапе олимпиады приняли участие 
более 1400 участников из 70 регионов России, а также 
из Украины, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, Узбеки-
стана.

Заключительный этап олимпиады проходил в 
Санкт-петербурге и на 16 площадках педагогических 
вузов-организаторов в других городах. организацию 
в Санкт-петербурге осуществлял центр по работе с 
талантливой молодежью и абитуриентами. олимпи-
адные задания состояли из 4 блоков: русский язык, 
психолого-педагогический блок – обязательные части, 

обществознание или биология – на выбор участника. 
Ученица гимназии №155 Центрального района диана 
моисеева поделилась: «олимпиада “первый успех” –  
это хорошая возможность проверить свои знания сра-
зу в нескольких областях и получить преимущество 
при поступлении. Я хотела бы учиться в Герценовском 
университете и стать учителем истории».

победители и призеры олимпиады школьников 
«первый успех» получат право поступить в РГпУ им. 
а.и. Герцена на большинство профильных направле-
ний подготовки без вступительных испытаний.

уНиВЕРСитЕт – Это лЮДи и их уСПЕхи ВыСок ий  коНк у Р С
РГПУ им. А.И. Герцена встречает примечатель-
ную, хоть и не юбилейную дату – 222-летие. Пото-
му и ответы на вопросы «Педагогических вестей» 
получились не программными, а по-деловому 
практическими. Это оценка достижений за прожи-
тый университетом год. О грантовой репутации и 
«прорыве в образовании», программе развития 
и о том, почему стоит сохранять веру в учителя, 
рассуждает ректор Герценовского университета,  
чл.-корр. РАО Сергей Игоревич Богданов.

ОльГА ВОлкОВА, ВыПУскнИцА кОлледжА «ВысшАя бАнкОВскАя шкОлА» сАнкт-
ПетеРбУРГА: «Я давно заинтересовалась Герценовским университетом. Я уже была в приемной комиссии, но 
решила поучаствовать и в Дне открытых дверей – вдруг что-то новое услышу! Сегодня на презентации я уз-
нала о целевом приеме. Других вопросов у меня пока не появилось, потому что я уже определилась. Я решила, 
что хочу быть учителем начальных классов, поэтому планирую поступать именно в институт детства Гер-
ценовского университета. Я люблю детей, но у меня пока особо нет опыта взаимодействия с ними – надеюсь, 
что здесь меня научат, как правильно общаться с младшими школьниками».

дАнИИл лАмОнОВ, ВыПУскнИк сПбГИкИт: «Я пришел на День открытых дверей Герценовского 
университета по просьбе своей знакомой. Мне удалось узнать все, что было нужно, о количестве бюджетных 
мест, об учебных направлениях, о вступительных экзаменах и подготовке к ним благодаря грамотно органи-
зованной презентации – информацию нам преподнесли структурировано и удобно. Сам я в 2015 году окончил 
институт кино и телевидения, при котором функционирует ассоциация «Покров» – при Герценовском универ-
ситете она тоже существует. Мы все друг с другом знакомы и хорошо общаемся, ходим вместе на различные 
общегородские мероприятия, такие как, например, Покровские балы. На мой взгляд, главное при выборе высше-
го учебного заведения – понимать, кем ты хочешь стать после его окончания. Нужно ставить себе осознанную 
цель. Если будет больше людей, которые нашли свое истинное призвание, то мир станет лучше».

ИГОРь леОнОВ, стУдент бАкАлАВРИАтА сПбГУ: «О факультете истории и социальных наук РГПУ 
им. А.И. Герцена я узнал от знакомых, они его очень хвалили. Мне говорили, что у выпускников Герценовского 
университета есть очень хорошие шансы на получение педагогического места работы. Я хочу стать препо-
давателем, потому что мне всегда нравилось «разжевывать» историю для тех, кто не знает ее. Плюс я про-
ходил педагогическую практику в школе и увидел, как это приятно. Поэтому хочется поступить именно сюда. 
На факультете я еще не был, но сегодня удалось задать вопросы его представителям. Я спрашивал об условиях 
поступления, о том, какие будут вступительные испытания, что они из себя представляют. В частности, 
меня очень заинтересовал факт проведения собеседования. Я первый раз в этом вузе. В целом об университете 
у меня хорошее впечатление. Надеюсь, что оно будет таким и дальше. Я планирую сходить на день открытых 
дверей на факультете, тогда составлю свое впечатление и о факультете».

АнАстАсИя леВченкО, ОтВетстВенный секРетАРь ПРИемнОй кОмИссИИ фАкУльтетА бИО-
лОГИИ: «День открытых дверей в Герценовском университете как всегда хорошо организован. Ознакомив-
шись с общей презентацией, абитуриенты ходят по приемным комиссиям факультетов, получают более 
конкретную информацию, им выдаются буклеты. Если говорить о том, кто собирается к нам поступать, то 
в основном это, конечно, выпускники школ и одиннадцатиклассники, хотя сейчас уже проявляют интерес и те 
ребята, которые оканчивают 10 класс, то есть заранее готовятся к тому, чтобы поступать. Абитуриенты 
интересуются не только направлением «Биология», которое у нас очень популярно, но и педагогическим обра-
зованием. Сегодня к нам подошло более 60 человек. В основном, конечно, задают вопросы о проходных баллах, 
вступительных экзаменах, о количестве бюджетных мест. Есть ребята из других городов, которые спраши-
вают про общежития – их тоже довольно много. Мы ждем на нашем факультете всех, кто интересуется био-
логией и кто хочет заниматься научной деятельностью в области биологии. У нас есть все условия для под-
готовки специалистов высокого уровня».

АлексАндР жАРОВ, ИнженеР ВтОРОй кАтеГОРИИ кАфедРы неОРГАнИческОй хИмИИ  
фАкУльтетА хИмИИ: «Сегодня прошел общеуниверситетский День открытых дверей – очень важное ме-
роприятие. Нам особенно понравилось, что все больше абитуриентов интересуется направлением «Педа-
гогическое образование» – это значит, что их выбор становится более осознанным. У нас на факультете 
есть направление «Химия», которым сегодня также интересовались. Приятно замечать, что появляется все 
больше мотивированных абитуриентов с конкретными вопросами о поступлении и об учете индивидуальных 
достижений».

к 
приветственным словам  
С.и. махова присоединилась 
директор центра по работе 
с талантливой молодежью и 

абитуриентами Татьяна Гдалина. она 
подчеркнула, что, несмотря на большое 
число бюджетных мест, конкурс для по-
ступления в Герценовский университет 
довольно высокий.

ответственный секретарь прием- 
ной комиссии РГпУ им. а.и. Герцена петр 
Горбунов рассказал о правилах приема 
2019 года и о том, на что абитуриентам 
следует обратить внимание при посту-
плении в Герценовский университет.  
Т.Г. Гдалина предоставила более подроб-
ную информацию о достижениях, кото-
рые будут учитываться, и о том, как по-
ступающий может добавить себе баллы, –  
в частности, об участии в олимпиадах 
школьников. о подготовительных кур-
сах для старшеклассников, реализуемых 
в Герценовском университете, потен-
циальных абитуриентов проинформи-
ровала заведующая подготовительным 
отделением Екатерина дубова.

после презентации в Колонном зале 
все желающие смогли познакомиться с 
институтами и факультетами Герценов-
ского университета в фойе Колонного 
зала и в Голубом зале. представители 
учебных подразделений с готовностью 
отвечали на вопросы будущих абитури-
ентов и их родителей.

основные вопросы абитуриентов 
касались перечня вступительных испы-
таний, количества бюджетных мест, сто-
имости обучения, порядка учета инди-
видуальных достижений, возможностей 
участия в олимпиадах.

мероприятие организовано цен-
тром по работе с талантливой мо-
лодежью и абитуриентами РГпУ им.  
а.и. Герцена.

Традиционный День открытых дверей в РГПУ им. А.И. Герцена, посетителями которого стали более 1000 чело-
век, открыла презентация в Колонном зале. Ее участников приветствовал проректор по воспитательной работе 
Сергей Махов. Он пожелал будущим абитуриентам успешно завершить учебный год, набрать необходимое для 
поступления в Герценовский университет количество баллов и отметил, что РГПУ им. А.И. Герцена является од-
ним из крупнейших вузов Санкт-Петербурга по числу бюджетных мест.

мАРИя ПетРОВА, стУденткА ПедАГОГИческОГО кОлледжА № 4 сАнкт-ПетеРбУРГА: «Я пришла в Герценовский университет, 
потому что это один из самых известных и популярных вузов в нашем городе, его нам советуют и в колледже. Мне интересна сурдопедаго-
гика, а это направление мало где представлено в Санкт-Петербурге. Сейчас моя специальность в колледже – младшие классы, и я хотела бы 
дальше продолжить учиться в Герценовском университете на специальности «Сурдопедагогика в младших классах». Я пока не окончательно 
определилась с будущим направлением обучения, потому что мне также нравятся математика и информационные технологии. Если я все-
таки пойду на техническое направление, то я хочу стать педагогом. Хотелось бы выйти в старшую школу и преподавать там математику. 
По всем интересующим меня направлениям я сегодня получила очень подробную информацию, мне понравилось, что сотрудники вуза отве-
тили на все мои вопросы. Здорово, что есть возможность подойти и лично поговорить с представителями интересующего направления –  
так сразу становится понятно, как действовать дальше».

– Герценовский университет 
успешно прошел процедуру аккре-
дитации. насколько сложной была 
подготовка к ней? коснулись ли вуза 
нововведения, связанные с цифро-
вой аккредитацией?

– Успех прохождения процедуры 
аккредитации позволяет думать о пра-
вильности курса, которым движется 
университет. Это символ веры в наше 
будущее, в возможность реализации 
программы развития. Не буду гово-
рить про нововведения, так как каждая 
аккредитация для любого крупного и 
успешного вуза, такого как Герценов-
ский университет, всегда сопряжена с 
необходимостью учета многих абсолют-
но новых нюансов, а тенденция к пере-
ходу на электронный документооборот 
уже никого не пугает. Это данность, 
которую нужно принять и довериться 
профессионализму наших руководи-
телей, результативно организовавших 
весь процесс подготовки и проведе-
ния аккредитации – проректора по 
учебной работе Василия антоновича 
Рабоша и начальника учебно-методи-
ческого управления Натальи олеговны 

Верещагиной. Успешно пройденную 
аккредитацию будем воспринимать как 
возможность «сверить часы» с Рособ-
рнадзором и министерством науки и 
высшего образования, понять, над чем 
нам предстоит работать в период до 
следующей аккредитации.

– Президент России Владимир 
Путин заявил, что ждет от страны 
«прорыва в образовании», неодно-
кратно поднимался вопрос приклад-
ных исследований. В прошлом году 
больше трети заявок герценовцев 
на выполнение научно-исследова-
тельских работ были поддержаны 
грантодателями. Означает ли этот 
показатель, что научная деятель-
ность РГПУ им. А.И. Герцена поддер-
живается на самом высоком уровне?

– Согласитесь, результаты обнаде-
живающие, тем более многие гранто-
вые проекты рассчитаны на несколько 
лет, и есть основания надеяться на их 
продолжение. Согласен с точкой зрения 
министра науки и высшего образования 
михаила михайловича Котюкова, что 
вузам нужно поддерживать государ-
ственные инициативы финансирования 
научных исследований, тогда будет раз-
виваться и сама система поддержки. 
У РГпУ им. а.и. Герцена хорошая гран-
товая репутация, созданная многолет-

ним трудом факультетов и институтов,  
научных подразделений и коллективов, 
а также молодых ученых. Есть и уникаль-
ный опыт: многие подразделения своим 
кредо считают вовлечение обучающих-
ся в научно-исследовательскую рабо-
ту с внешним финансированием. Так 
формируется кадровый резерв своих  
научных школ. пионерами в этой обла-
сти были факультет географии и факуль-
тет химии; этот позитивный опыт, как 
мы видим, перенимают и гуманитарные 
факультеты и институты. Свои резуль-
таты приносит и привлечение молодых 
учителей – за это традиционно высту-
пает директор института педагогики 
Светлана анатольевна писарева. Но за 
одну только репутацию или включение 
в коллектив молодых исследователей 
сегодня невозможно рассчитывать на 
стабильную грантовую поддержку. и 
это, на мой взгляд, правильно. Главные 
конкурентные преимущества – вос-
требованность результатов и приклад-
ной характер самих исследований. Во 
многом стараниями проректора по на-
учной работе ларисы александровны 
Цветковой мы кардинально изменили 

методологию участия в конкурсной и 
заявочной деятельности, стимулируя 
подразделения к генерированию новых 
идей, участию в большем числе кон-
курсов, ввели поддержку инициатив в 
режиме «одного окна», когда заинтере-
сованный исследователь или коллектив 
могут получить полное сопровождение 
своей грантовой заявки. Это дает нам 
неплохие результаты по количеству за-
явок на гранты. потенциал отдельных 
ученых и научных коллективов обе-
спечивает качественный аспект, то есть 
положительное решение о грантовой 
поддержке. 

– к чему университету стоит 
стремиться в реализации научного 
потенциала?

– Необходимо добиться оптималь-
ного соотношения между количеством 
поданных и поддержанных заявок – это 
наш план на ближайшую перспективу. 
Если говорить о прикладных исследо-
ваниях, то обратить внимание хочу на 
гранты РФФи и РГНФ, в участии в про-
граммах которых у нас накоплен боль-
шой опыт. даже в этих во многом сугубо 
теоретических исследованиях намеча-
ется практический вектор – это нетруд-
но увидеть, ознакомившись с тематикой 
проектов. Что касается работ в рамках 
государственного задания, грантов 

фонда «Русский мир», различных из-
дательских проектов, заданий органов 
исполнительной власти, то от нас ждут 
в первую очередь именно приклад-
ных результатов. постоянное развитие 
студенческих инициатив, вожатского 
движения и волонтерства, образова-
тельной инклюзии тоже обеспечивает 
государственную поддержку, и в этом 
плане мы возлагаем большие надежды 
на проректора по воспитательной де-
ятельности Сергея ивановича махова, 
проектора по инклюзивному образо-
ванию Виталия Зораховича Кантора. 
Нацелены мы взять еще одну высоту: 
развиваем собственную научную пе-
риодику с перспективой ее вхождения 
в базы Scopus и Web of Science. Это по-
зволит более полно позиционировать 
исследования герценовцев в мировом 
научно-информационном простран-
стве, поддерживать число цитирований 
на стабильно высоком уровне и одно-
временно, как прогнозирует директор 
издательства университета Борис Ва-
сильевич Ерохин, поможет оставаться 
конкурентоспособными в плане выпу-
ска научной и методической литерату-
ры. 

– В чем, на Ваш взгляд, может или 
должен заключаться «прорыв в об-
разовании»? какие смыслы Вы бы 
включили в это понятие?

– Если рассматривать с истори-
ческой точки зрения, то в последние 
несколько десятилетий система обра-
зования была вынуждена догонять раз-
личные сферы деятельности и повсед-
невной жизни. Сейчас же складывается 
иная, очень интересная ситуация. мы 
можем сделать так, что полученное 
среднее или высшее образование будет 
для человека стимулом опережающего 
развития, созидания будущего. В этом, 
на мой взгляд, и будет заключаться 
«прорыв в образовании». К его осу-
ществлению созданы все предпосылки 
как в России, так и на международной 
образовательной арене. Российское об-
разование, как мы неоднократно мог-
ли убедиться, по многим параметрам 
конкурентоспособно в мире. В Россию, 
в частности, в РГпУ им. а.и. Герцена, 

едут учиться из Китая, стран азии, ре-
спублик постсоветского пространства, 
а также из СШа и Европы. по мнению 
нашего проректора по международно-
му сотрудничеству Юлии александров-
ны Комаровой, на все эти направления 

стоит обратить пристальное внимание 
именно как на перспективные. «про-
рыв в образовании» будет заключаться 
еще и в том, чтобы и через полтора-два 
десятилетия наши вузы оставались не 
менее привлекательными для зарубеж-
ных абитуриентов, чем сегодня. про 
социальное и экономическое развитие 
нашей страны говорить, наверное, из-
лишне: всем понятно, насколько велика 
в нем роль системы образования.

– В конце прошлого года была 
утверждена новая программа раз-
вития университета на 2019–2023 
годы. какие ее планируемые эффек-
ты Вы считаете наиболее важными и  
приоритетными?

– отмечу, что во многом программа 
опирается на те точки роста, которые 
были заявлены в предыдущей програм-
ме развития, точнее, внесены в нее в 
процессе коррекции. Кардинальное 
отличие в том, что мы за достаточно 
короткий срок обеспечили инфраструк-
туру и институционально закрепили 
эти точки роста – в том числе и за вновь 
созданными подразделениями. Это и 
центр тестирования, и Нии педагоги-
ческих проблем образования, и Нии 
образовательного регионоведения, и 
Нии прикладной русистики во главе с  
Сергеем игоревичем монаховым, име-

ющим большой опыт участия в мас-
штабных проектах. Эти, а также другие 
подразделения и, безусловно, все фа-
культеты и институты задействованы 
в решении поставленных задач. осу-
ществление программы ведется на со-

вершенно ином уровне, потому и пла-
нируемые эффекты мы вправе ожидать 
принципиально более масштабные. 
мы активно включены в реализацию 
направлений десятилетия детства. 
институт детства под руководством 
александры Гививны Гогоберидзе 
формирует уникальное пространство 
детства, ведет многоаспектные иссле-
дования. Важно, что мы имеем посто-
янную обратную связь с образователь-
ным сообществом, что обеспечивает 
Герценовский образовательный округ, 
курируемый начальником управления 
организационно-методического обе-
спечения сотрудничества в педагоги-
ческом образовании ириной Эдуар-
довной Кондраковой. Если говорить о 
самих направлениях программы раз-
вития, то они – в этом у меня есть пол-
ная уверенность – знакомы и понятны 
каждому. Это продвижение русского 
языка за рубежом с привлечением циф-
ровых проектов, интеграция в между-
народное научно-образовательное 
пространство, развитие магистратуры, 
привлечение внешнего финансирова-
ния для научных проектов и многое 
другое. отмечу и проекты, реализуемые 
во внутренней образовательной среде 
университета – для их координации мы 
развиваем информационные ресурсы, 
например, корпоративный микроблог.

– В 2018 году на территории РГПУ 
им. А.И. Герцена были реализованы 
проекты по установке различных 
скульптурных композиций. какие 
шаги по благоустройству кампуса 
будут предприняты в дальнейшем?

– мы серьезно прорабатываем во-
прос о том, чтобы частично или полно-
стью открыть территорию университе-
та для петербуржцев и гостей города. 
Конечно, нужно соблюсти здоровый 
баланс между нашим стремлением к 
открытости, к интеграции в городскую 
и культурную среду и требованиями к 
безопасности, действующими в отно-
шении образовательных учреждений. 
С одной стороны, в плане имиджа стать 
частью популярных туристических 
маршрутов, культурным и историче-
ским пространством очень заманчиво. 
С другой стороны, конечно, предвари-
тельно обязательно нужно привести 
территорию в образцовый порядок. 
планируем посадку новых деревьев 
взамен утраченных, а также кустар-
ников, цветов. от этого исторический 
Старый сад только выиграет. Частью 
этого ансамбля станут и новые скульп- 
турные композиции. прорабатываем 
и саму концепцию пространства кам-
пуса Герценовского университета: ка-
кие мероприятия можно проводить, 
какие экскурсии и образовательные 
проекты предложить. проректор по 
административно-хозяйственной и со-
циальной работе магомед османович 
мухудадаев собирает идеи, формируя 
общее видение ситуации. Конечно, 
опыт других крупных вузов по исполь-
зованию территории мы тоже изучили. 
однако ни один из этих университе-
тов не располагается настолько ком-
пактно в самом историческом центре 
Санкт-петербурга, являясь неотъем-
лемой частью знаменитого открыточ-
ного ансамбля. Так что во многом по-
лагаемся на собственную интуицию, 
а также современные технологии. 
Технология дополненной реальности 
может, безусловно, повысить истори-
ческий и культурный потенциал тер-
ритории университета.

– Приемная кампания прошлого 
года по многим показателям стала 
рекордной. Вы говорили, что ситу-
ация с «двойным отрицательным 
выбором», когда в педагогические 
вузы поступают из-за низких про-
ходных баллов, была преодолена. 
как Вы считаете, почему профессия 
учителя возвращает свою престиж-
ность?

– Этот вопрос в тех или иных вари-
антах мне задают с того момента, как 
мне посчастливилось возглавить Гер-
ценовский университет. Каждый раз, 
отвечая на него, ловлю себя на мысли: 
ежедневно находятся поводы испыты-
вать гордость за наш вуз. из недавних –  
вхождение в число Топ-200 ведущих 
университетов мира по версии Times 
Higher Education, заслуженное полу-
чение званий «Студент года» нашими 
обучающимися – Валерией Нурыевой 
из института музыки, театра и хорео- 
графии, Светланой Коноваловой из 
института иностранных языков и при-
зером Сурдлимпийских игр Констан-
тином Хиленко из института физиче-
ской культуры и спорта. их пример 
вдохновляет. Университет – это люди, 
их идеи и их успехи. Если серьезно, 
то даже в самые непростые годы со-
хранялся авторитет учителя, другое 
дело, что сама школа настоятельно 
требовала обновления. Теперь обще-
ство убедилось, какова роль школы и 
в построении цифровой экономики, 
и в сохранении российской идентич-
ности, русского языка и разнообразия 
культур в нашей многонациональной 
стране. мне искренне хочется, чтобы 
веру в учителя мы никогда не теряли 
ни на словах, ни на деле.

ЦиФРы НомЕРа

образовательных учереждений
в сетевом режиме сотрудничают 
с ргПу им. а.и. герцена

1700
ЦиФРы НомЕРа

объем приема на направление 
«образование и педагогические науки»

64 %

Герценовский календарь https://twitter.com/avgust01

Твиттер РГПУ им. А.И. Герцена https://twitter.com/rgpu/media

Подробно о Дне открытых дверей в 
Герценовском университете на сайте 

РГПУ им.  А.И. Герцена 

Анна Смирнова, 
корреспондент «ПВ»

«ПедАГОГИческИе сезОны»   
на площадке Герценовского университета –
актуальный диалог о нашем будущем. 

ПРОекты, дВИГАющИе ГОРОдСтарт – 1 июня!
Нас ждет жаркое лето! 
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В Герценовском университете состоялась открытая лек-
ция декана колледжа искусств, связи, гуманитарных и 
социальных наук Университета Висконсин-стаут (сшА) 
Энн мари Альм «Устные и письменные коммуникативные 
компетенции в политехническом университете». 

зарубежного гостя представила заведующая кафедрой 
химического и экологического образования РГпУ им. 

а.и. Герцена ольга Роговая, которая подчеркнула, что у сту-
дентов есть хорошая возможность не только послушать ин-
тересную лекцию, но и поговорить с носителем английского 
языка.

Энн мари альм познакомила слушателей с уникальным 

университетским кампусом, расположенным в одном из луч-
ших студенческих городов америки – меномони (штат Ви-
сконсин). 

по словам лектора, уникальность университета заклю-
чается в практикоориентированности обучения. «У нас почти 
нет типичных лекций и учебников, большую часть времени 
студенты работают над своими проектами и исследованиями, 
над решением конкретных практических задач в лаборатори-
ях. мы готовим их к выходу в реальный мир через общение с 
работодателями и партнерами университета», – обозначила 
Энн мари альм. принимая участие в различных меропри-
ятиях – от карьерного форума до научной конференции, –  

студенты осознают необходимость развития коммуникатив-
ных навыков для любого специалиста: им нужно оформлять 
заявки на гранты, нужно устраиваться на работу, нужно ра-
ботать в команде и общаться с разными людьми для разных 
целей. Это стало причиной появления в зарубежном вузе от-
дельного центра по развитию таких компетенций. 

Выступление Энн мари альм вызвало множество во-
просов у студентов Герценовского университета. они инте-
ресовались используемыми педагогическими методиками в 
Университете Висконсин-Стаут, технологиями развития ком-
муникативных навыков, статистикой трудоустройства выпуск-
ников, возможностями академического обмена.

заРубЕжНый оПыт В обРазоВаНииМЕжДуНаРоДНоЕ СотРуДНичЕСтВо — ВажНый ПРиоРитЕтВиЗиТ

А
наст

асия Тю
т

ю
кова, А

нна С
м

ирнова

18 марта состоялась рабочая встреча ректора РГПУ им. 
А.И. Герцена с.И. богданова с делегацией из Ирландии.

герценовский университет на встрече представляли ректор Сер-
гей Богданов, первый проректор Владимир лаптев и советник 

проректора по международному сотрудничеству александр Сухарев.
Гостями РГпУ им. а.и. Герцена стали председатель Сената ирландии 

денис о’донован, посол ирландии в России Эдриан макдейд, почетный 
консул ирландии в Санкт-петербурге анатолий Шашин.

Сергей Богданов приветствовал ирландскую делегацию, отметив: 
«очевидно, что будущее России невозможно без контактов с нашими за-
рубежными партнерами. Уверен, что эта встреча станет первым шагом 
большого пути, который мы пройдем в целях благополучия народов на-
ших стран».

«Герценовский университет играет большую роль не только в систе-
ме образования России, но и в развитии международных образователь-
ных и культурных связей, – отметил председатель Сената ирландии денис 
о’донован. – для нас большая честь сотрудничать с РГпУ им. а.и. Герцена».

На встрече обсуждались вопросы образовательных и культурных 
связей между Россией и ирландией, а также возможности студенческого 
обмена.

Гости посетили главный корпус университета и Фундаментальную 
библиотеку им. императрицы марии Федоровны. директор библиотеки 
Натела Квелидзе-Кузнецова провела для гостей экскурсию, рассказала о 
структуре библиотеки и ее фондах, об использовании залов библиотеки 
для учебных целей. 

На следующий день ирландский культурный центр при РГпУ им. 
а.и. Герцена отметил в мариинском зале день святого патрика. директор 

ирландского культурного центра андрей машинян рассказал собрав-
шимся об истории дня святого патрика и его влиянии на мировую куль-
туру. Затем студенты, аспиранты, преподаватели и сотрудники РГпУ им. 
а.и. Герцена стали участниками интерактивной викторины «Знаешь ли ты 
святого патрика?».

мероприятие сопровождалось живой ирландской народной музы-
кой и танцами. Все желающие смогли принять участие в танцевальном 
мастер-классе: художественный руководитель школы ирландского тан-
ца «Трискаль» инна пономарева показала основные движения главных  
национальных танцев ирландии.

В завершение вечера почетный консул ирландии в Санкт-
петербурге анатолий Шашин вручил памятные подарки наиболее ак-
тивным участникам и пожелал, чтобы праздник ежегодно проводился в 
Герценовском университете. 

ПоЭзиЯ ВНЕ ВРЕМЕНи

HERZEN КНИГИ

Смотрите репортаж
 о новых скульптурах и памятниках на территории 

РГПУ им. А.И. Герцена в видеопроекте «ПВ»
www.youtube.com/pedvesty

Смотрите интервью 
с Альбертом Асадуллиным  

в видеопроекте «ПВ» Диалоги 
www.youtube.com/pedvesty

– В начале нашей беседы позвольте 
поблагодарить Вас за замечательный 
юбилейный концерт в БКЗ «Октябрь-
ский», на котором, конечно, присут-
ствовало и немало герценовцев. В его 
программе был представлен широчай-
ший диапазон Ваших музыкальных ин-
тересов: от классических произведений, 
арий из рок-опер и мюзиклов до эстрад-
ных хитов и фольклорных песен разных 
народов, среди которых, разумеется, 
особенно блистательно звучали род-
ные Вам татарские мотивы. В чем се-
крет такой артистической многогран-
ности? Как Вам удается сочетать в себе 
классическую интеллигентность, даже 
некую рафинированность, и удивитель-
но органичное погружение в разные на-
родные традиции?

– Замечательный вопрос. Я об этом 
даже не задумывался (смеется). Навер-
ное, это оттого, что я рос в такой семье, 
где я постоянно слышал народную музы-
ку – татарские песни, которые пела моя 
мама. отец играл на гармонике и тоже 
неплохо пел. У мамы был удивительный 
голос, и, видимо, это как-то передалось. и 
еще роль сыграло окружение: район в Ка-
зани, где я родился, назывался Суконная 
слобода, вокруг жили и армяне, и русские. 
Все это детьми невольно впитывается и 
может проявиться гораздо позже. Я тоже 
к народным песням пришел далеко не 
сразу. 

моя сестра поступила на дирижер-
ско-хоровое отделение музыкального 
училища, и через нее я впитывал другую 
музыку. Уже в подростковом возрасте у 
меня, как и у многих мальчишек, в руках 
появилась гитара. В отношении советской 
эстрады я очень был избирателен, многие 
песни – комсомольские, партийные – не 
ложились мне на душу. В то время уже по-
являлись барды: Кукин, Клячкин, Визбор, 
окуджава, Высоцкий – и нам открылась 
другая грань музыки – авторская. перед 
тем как уехать в ленинград, я услышал 
песню «поющих гитар» «Нет тебя пре-
красней» – это было мне очень близко. 

Уже в ленинграде меня накрыла вол-
ной рок-музыка: The Beatles, The Rolling 
Stones, The Hollies, The Monkees, Los Bravos 

и так далее – их мы начали копировать. 
первая наша группа называлась «при-
зраки», затем «Фламинго», где буквально 
все ребята были с нашего архитектурно-
го факультета академии художеств. при 
этом я тайно ходил в Филармонию слу-
шать органную и симфоническую музы-
ку, поскольку мне нравилось сочетание 
классической и рок-музыки, как это делал 
Гэри Брукер в Procol Harum. Все звуки (а 
тишина – это тоже музыка!) входят в нас 
и в какой-то момент отражаются, – как 
луч солнца, проходящий через пирамиду, 
расходится радугой на обложке альбома 
Dark Side of the Moon группы Pink Floyd. 
Если бы не весь этот творческий опыт и 
поиск в тогдашних Виа, роли орфея в 
моей жизни не случилось бы.

– Ваш театральный образ Орфея, 
с которого начался взлет Вашей по-
пулярности, и нынешний образ сэра де 
Кентервиля, который Вы воплощаете 
на сцене ТЮЗа, при всей внешней несхо-
жести роднит романтическое отно-
шение к жизни. Насколько это близко 
Вам?

– очень близко. В каждом человеке 
положительное сочетается с отрицатель-
ным. В любом, даже злом, человеке есть, 
что-то очень хорошее, и это надо обяза-
тельно найти. изначально он не был та-
ким. Все мы рождаемся ангелами. Всё, что 
потом происходит с человеком, зависит от 
той среды и общества, где он взрослеет и 

формируется. Важно найти то, что было за-
ложено изначально – жемчужинку чистой 
души, заросшую мхом. Сэр де Кентервиль 
не был злым, он просто баловался, шутил, 
пугал не со зла, а как актер. Таким я его 
вижу для себя. да, они близки с орфеем, 
не сумевшим пережить взлет славы. Таких 

примеров из жизни очень много, когда 
человек забывает о своих корнях, семье, 
и деньги меняют его до неузнаваемости. 
пройти эти камни и не споткнуться о них 
очень тяжело. обе эти роли – большой 
опыт для меня как актера.    

– Есть ли, на Ваш взгляд, связь про-
фессий педагога и артиста, простран-
ства театра и школы?

– Каждый раз, когда я иду к студентам, 
я волнуюсь как перед выходом на сцену. 
по жизни мы все педагоги. За день мы 
исполняем десятки ролей, и в том числе 
учителей. мы учим своих детей и молодых 
коллег, помимо основных знаний, и тому, 
как относиться к миру. и дай Бог пере-
давать добрые, чистые мысли. а школа, 
как и любое другое пространство – это 
тоже театр, где учитель проигрывает свой 
спектакль. Я готовлюсь к занятию как к 
спектаклю – что-то продумываю заранее, 
а где-то импровизирую на основе своего 
музыкального и жизненного опыта. Это 
самая большая радость – когда ты можешь 
нести что-то хорошее и нужное, чтобы по-
сле встречи с тобой ученики захотели рас-
сказать об этом опыте другим.

– В интервью «Педагогическим 
вестям» семь лет назад Вы сравнили 
педагога с переполненным сосудом, 
откуда ученики могут черпать знания 
и опыт. Понятно, что Ваш сосуд не-
исчерпаем, а пополняют ли его Ваши 
ученики? 

– Без сомнения. В процессе общения 
происходит, как известно, обмен энер-
гиями. Важно, чтобы из тебя исходила 
искренность. Я стараюсь передать свои 
знания, мудрость, опыт, который я приоб-

рел благодаря общению с другими вока-
листами, коллегами по сцене, артистами 
разных жанров. Я делюсь тем, что принял 
и пропустил через себя. Ученики, в свою 
очередь, дают волну непосредствен-
ности, доверия, понимания, приятия,  
доброй, хорошей молодой энергии. Тем 

более что мы много делаем совместно –  
это и дуэты, и различные совместные вы-
ступления на сцене. 

– Сразу вспоминается Ваш дуэт с 
аспиранткой Герценовского универси-
тета Том Чан на юбилейном концерте. 
Если взглянуть на списки студентов 
кафедры сольного пения, напротив 
многих китайских имен значится 
«профессор Асадуллин». Что Вам дает 
опыт общения с китайскими студен-
тами?  

– Китайские студенты – это отдельная 
статья (смеется). они реально очень тру-
долюбивы, выполняют все задания. мне 
лично это дает возможность «взболтать» 
мой сосуд знаний в отношении практики 
английского языка, на котором мы с ними 
общаемся. Конечно, передать тонкие 
вокальные вещи сложно, и тут учишься 
терпению (смеется). многое приходится 
показывать, как нужно спеть, и я убедился 
в том, что вокальный педагог должен быть 
действующим музыкантом, обязан рабо-
тать на сцене, быть в форме. Это не теория, 
а практика. Работа с ними доставляет удо-
вольствие. они очень благодарные. 

П
очетными гостями цере-
монии стали советник по 
культуре врио губернато-
ра Санкт-петербурга, на-

родный артист России Николай Буров, 
член общественной палаты Санкт-
петербурга Юрий Третьяков, замести-
тель главы администрации Централь-
ного района Елена Кузина, ректор РГпУ 
им. а.и. Герцена Сергей Богданов, гене-
ральный директор Государственного 
музея-заповедника «петергоф» Елена 
Кальницкая, директор музея анны ах-
матовой в Фонтанном доме Нина попо-
ва, заслуженный артист России михаил 
Разумовский.

Ректор РГпУ им. а.и. Герцена при-
ветствовал гостей: «Сегодня очень ра-
достный и важный день. Наш город не-
мыслим без тех замечательных поэтов, 
писателей и творцов, которые жили в 
нем и которые его создавали. мне ка-
жется, что сегодня Николай Степанович 
символически возвращается в Санкт-
петербург».

Увековечивание памяти Николая 
Гумилева в Санкт-петербурге – ответ-
ственная задача, решением которой 
занимался один из выдающихся со-
временных петербургских скульпто-

15 апреля в сквере перед зданием института иностранных 
языков РГПУ им. А. И. Герцена прошла торжественная церемо-
ния открытия первой в санкт-Петербурге скульптуры н.с. Гу-
милева, а 19 апреля в колонном зале состоялся вечер памяти 
н.с. Гумилева и А.А. Ахматовой.

ров – член Союза художников алексей 
архипов. «Скульптура Николая Гумиле-
ва – итог более чем 20-летней работы. 
для меня огромная честь и ответствен-
ность – создать памятник этому заме-
чательному поэту. Благодарен руко-
водству Герценовского университета, 
которое внесло неоценимый вклад в 
этот проект», – отметил алексей архи-
пов.

Установка скульптуры лидера ак-
меистов была реализована по иници-
ативе общественного деятеля олега 
демичева при активном содействии 
ректора Герценовского университета 
Сергея Богданова. На церемонии вы-
ступил оркестр «Русская роговая ка-
пелла».

Вечер памяти Н.С. Гумилева и  
а.а. ахматовой открыл олег демичев, 
посвятивший песню творчеству поэта. 
Свои стихи прочитала лила Южанова, 
спектакль режиссера людмилы Жарко-
вой «луна и солнце» представил поэти-
ческий театр (г. Новосибирск). Также в 
рамках вечера состоялся премьерный 
показ документального фильма инны 
Карпушиной «авантюра Гумилева».

Анастасия Тютюкова,
корреспондент «ПВ»

Беседовала Вероника Махтина, 
корреспондент «ПВ»

Смотрите репортаж об открытии 
книжного магазина «HERZEN КНИГИ» 

в видеопроекте «ПВ»
www.youtube.com/pedvesty 

«ВзЯть то, что НЕСЕт тЕбЕ СуДьба»
Заслуженный артист России, профессор кафедры сольного 
пения института музыки, театра и хореографии РГПУ им. 
А.И. Герцена Альберт Нуруллович Асадуллин поделился с 
читателями «ПВ» размышлениями о выборе профессио-
нального пути, творческом поиске и педагогической работе.

мАРИя РезнИк, стУденткА 2 кУРсА мАГИстРАтУРы ИнстИтУтА мУзыкИ, 
теАтРА И хОРеОГРАфИИ:

– самое главное, что альберт нуруллович учит петь душой, чтобы трогать чувства 
слушателя. он учит понимать песню сердцем, глубоко, изнутри, а не просто озвучи-
вать текст. мы благодарны маэстро не только за уроки и душевные занятия, но и за то, 
что он дал нам возможность выступить на одной из главных концертных сцен города в 
бкз «октябрьский» и принять участие в его юбилейном концерте. Это был незабывае-
мый опыт, и благодаря ему мы познакомились с интересными музыкантами.  

ксенИя мяснИкОВА, ВыПУскнИцА ИнстИтУтА мУзыкИ, теАтРА И  
хОРеОГРАфИИ, АссИстент ПРОфессОРА А.н. АсАдУллИнА:

– с альбертом нурулловичем очень легко и уютно. у нас нет строгой иерархии, а в 
работе царит теплая обстановка. конечно, когда идет напряженная подготовка к кон-
цертам, бывают шероховатости, но в целом это очень дружественные отношения. для 
нас студенты как семья, которую мы любим. общение с профессором наполняет инте-
ресным жизненным и профессиональным опытом. он всегда делится своей житейской 
мудростью, помогает увидеть те нюансы, которые даже не приходили раньше в голову. 

ЭльВИРА ВАхИтОВА, стУденткА 1 кУРсА мАГИстРАтУРы ИнстИтУтА 
мУзыкИ, теАтРА И хОРеОГРАфИИ:

– альберт нуруллович сам очень искренний и душевный человек. Это сразу чув-
ствуется по его общению с нами – студентами. он учит именно проживать песню, 
прочувствовать ее художественный образ. на первом месте оказываются не сильные 
вокальные данные, а способность донести в песне свои эмоции и чувства. альберт 
нуруллович подбирает такие слова и нотки общения с учениками, что все на лету 
схватываешь и стараешься повторить. 

– В свое время Вы были на распутье, 
выбирая между художественной и музы-
кальной стезей. И не раз подчеркивали 
роль счастливого случая в Вашей твор-
ческой судьбе. Какой бы Вы дали совет 
студентам – как выбрать свой верный 
путь, как не упустить свой шанс в жизни? 

– Это очень сложный вопрос. У каждого 
из нас есть интуиция, и в 16–17 лет человек 
уже понимает, в каком направлении хочет 
двигаться. В то же время много примеров, 
когда родители навязывают свое мнение, 
пытаясь реализовать собственные несбыв-
шиеся мечты. На каком-то этапе хобби мо-
жет подняться на уровень той профессии, 
которую ты выбрал – и среди музыкантов 
это не редкость. Так получилось и у меня. 
Я советую по максимуму взять то, что не-
сет тебе судьба. и если у тебя есть какое-то 
увлечение, занимайся и им, но чтобы это не 
мешало основному пути. а твой путь при-
ведет тебя к доРоГЕ, которая называется 
доРоГа БЕЗ КоНЦа. она выведет тебя к 
успеху и признанию тебя как маСТЕРа, ко-
торый живет и творит Во СлаВУ НЕБЕС и  
На РадоСТь лЮдЯм.

П
ервый книжный магазин, 
доступный для широкого 
круга читателей – жителей 
и гостей Санкт-петербурга, 

открылся на Казанской улице, рядом с 
входом в приемную комиссию Герце-
новского университета. То, что чтение 
неразрывно связано с образованием, в 
своем приветствии подчеркнул ректор 
РГпУ им. а.и. Герцена Сергей Богданов. 
«Сейчас развитию чтения уделяется 
особое внимание на государственном 
уровне, поэтому Герценовский универ-
ситет как крупнейший педагогический 
вуз страны тоже развивает собствен-
ные проекты по этому направлению», – 
заметил ректор. он призвал всех гостей 
книжного магазина рекомендовать 
издания, которые, по их мнению, обя-
зательно должны быть представлены в 
этой торговой точке.

основным партнером «HERZEN 
КНиГи» выступит издательство «Рус-
ское слово»: постоянная выставка-про-
дажа литературы, издаваемой одним 
из крупнейших российских учебных 
издательств, станет особенностью но-
вого пространства. директор этого 
издательства Владимир Вахромеев и 
ректор Сергей Богданов торжественно 
разрезали ленту у дверей магазина. «С 
Герценовским университетом, который 
имеет богатые вековые традиции об-
разования, воспитания, просвещения, 
научной деятельности нам очень инте-
ресно и престижно работать. мы уже 
наметили ряд совместных проектов. 
Я думаю, что магазин будет не только 
торговой точкой, но и местом знаковых 
встреч с теми, кто делает книги», – ска-
зал В.а. Вахромеев.

Усилиями издательства РГпУ им. 
а.и. Герцена, его директора Бориса Еро-
хина и проректора по административ-
но-хозяйственной и социальной работе 
магомеда мухудадаева были открыты 
и другие магазины: в корпусах вуза на 
лиговском проспекте и набережной 
реки мойки в конце 2017 года начали 
функционировать две лавки «пеликан». 
«Наконец-то появилось книжное про-
странство не только для наших студен-
тов, но и для всего города. Надеемся, 
что жители и гости Санкт-петербурга 
оценят такой подарок, и наши усилия не 

Сегодня Герценовский университет невозможно представить без изда-
тельства, которое поддерживает обмен информацией внутри вуза и за 
его пределами. Немаловажную роль в этом процессе должен сыграть 
новый книжный магазин, торжественное открытие которого состоялось 
12 апреля.

останутся незамеченными», – обозна-
чила руководитель магазина, замести-
тель директора издательства РГпУ им.  
а.и. Герцена марина Владимирова.

Как отметил первый проректор Вла-
димир лаптев, появлением собствен-
ного книжного магазина можно гор-
диться, потому что образовательную 
деятельность невозможно представить 
без литературы. Начальник учебно-ме-
тодического управления Наталья Вере-
щагина продолжила эту мысль: «Наш 
магазин должен стать местом культур-
ного общения, которое объединит сту-
дентов и преподавателей Герценовско-
го университета, привлечет учителей 
нашего прекрасного города и коллег из 
других вузов, которые заинтересованы 
в приобретении нашей литературы». 
проректор по воспитательной работе 
Сергей махов добавил, что книжная 
точка станет хорошей мотивацией к 
личному и профессиональному росту 
обучающихся.

Гостями торжественного открытия 
стали студенты и преподаватели РГпУ 
им. а.и. Герцена, руководители учебных 
подразделений, члены ректората. по-
здравить коллег с появлением нового 
книжного пространства также приш-
ли директор издательства «алетейя» 
игорь Савкин, директор издательства 
«петербургское Востоковедение» 
игорь алимов и главный редактор 
ольга Трофимова, руководители из-
дательства «Речь» леонид Янковский 
и илья Костромитин, директор и глав-
ный редактор издательства «Евразия» 
Вадим Чубарь, заведующий духовно-
просветительским центром Санкт-
петербургской епархии «Невский, 177» 
Сергей Блынду.

В новом книжном магазине читате-
ли смогут приобрести учебную литера-
туру, художественные произведения, в 
том числе и недавно вышедшие в свет,  
книги для детей и подростков, карман-
ные издания, сувенирную продукцию 
Герценовского университета. Неко-
торые издания приобрести в других 
местах невозможно. «мы отслеживаем 
публикации наших авторов и в других 
издательствах, закупаем эту продук-
цию, чтобы представлять в наших мага-
зинах. В новом книжном пространстве 

мы сохранили акцент на изданиях пе-
дагогической направленности в самом 
широком смысле. Специально прове-
ряли: такого опыта больше нигде нет», – 
заявил максим лукьянов, менеджер из-
дательства РГпУ им. а.и. Герцена.

Конечно, издательство университе-
та делает упор на печать трудов ученых-
герценовцев, однако есть и сторонние 
заказы, которые демонстрируют вос-
требованность издательско-полигра-
фического комплекса. «мы выпускаем 
не только книги герценовцев, мы печа-
таем и сторонних авторов, которые, на 
наш взгляд, достойны издания у нас. Это 
большое преимущество для универси-
тета и его имиджа. С 2017 года мы нача-
ли подготовку тематических серий книг, 
которые имеют схожее оформление и 
внутреннюю конструкцию. За счет это-
го они уже хорошо узнаваемы. Кроме 
того, издательство активно участвует в 
грантовых проектах, что позволяет вы-
ходить в свет уникальным фолиантам, 
которые потом можно увидеть в наших 
магазинах», – добавил директор изда-
тельства Борис Ерохин.

Работа издательства и создание 
книжной продукции очень тесно связа-
ны и с новыми технологиями, поэтому 
сотрудники всегда стараются следить 
за трендами в области полиграфии. Ка-
кие технические приоритеты они ста-
вят перед собой, поделилась замести-
тель директора издательства Татьяна 
Хаттунен: «Есть новое оборудование, 
которое мы хотели бы приобрести, что-
бы выпускать еще более качественную 
продукцию. офсет постепенно уходит, 
его сменяет цифровая печать. появи-
лись машины, которые позволяют не 
осыпаться краске, не портиться лами-
нации, что раньше было свойственно 
цифровой печати, и полиграфисты с 
этим боролись».

Задача издательства Герценовско-
го университета – максимально полно 
донести авторскую мысль до читате-
ля, используя новейшие технологии. и 
судя по успехам последних двух лет, по 
выпущенным книгам и открытым мага-
зинам, оно с этим успешно справляется.

Снежана Мажекенова,
корреспондент «ПВ»
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Пв Пв молодые учителяперспектива
Вероника М
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ФЕСТиВаль

РГПУ им. А.И. Герцена посетили школьники – 
участники III-го межмузейно-вузовского фестиваля  
«В музей – сегодня, в науку – завтра!». 

юных гостей фестиваля в этом году принимали музей и 
кафедра химического и экологического образования  

Герценовского университета. они подготовили для школьников 
экскурсию «В старой химической лаборатории: реальность без 
виртуальности», в начале которой директор музея Екатерина Ко-
лосова познакомила ребят с историей университета. Затем гости 
оказались в исторической лаборатории факультета химии, где за-
ведующая кафедрой химического и экологического образования 
ольга Роговая в доступной и увлекательной форме рассказала о 

работе в химической лаборатории, показала специальную посу-
ду и инструменты для работы над химическим исследованием, 
среди которых есть и уникальные предметы, которые ныне не ис-
пользуются. Например, вместе со студенткой 3 курса анастасией 
Трофимовой школьники имели возможность сравнить процесс 
взвешивания на старинных и современных весах. Третьекурсница 
Валерия Куделина показала ребятам химические реакции с рас-
творами, приводящие к изменению цвета, и каждый желающий 
смог их самостоятельно повторить. 

Напомним, что РГпУ им. а.и. Герцена второй год участвует в 
межмузейно-вузовском фестивале «В музей – сегодня, в науку –  
завтра!». Ранее школьники имели возможность посетить музей  
факультета биологии.

МагиЯ лабоРатоРиибуДущЕЕ НаукиКоНФЕРЕНЦиЯ

Вероника М
ахт

ина 

26 марта в РГПУ им. А.И. Герцена открылась V Всероссий-
ская студенческая конференция «химия и химическое об-
разование XXI века», посвященная международному году 
Периодической таблицы химических элементов.

мероприятие открыл проректор по учебной работе 
Василий Рабош: «В самом названии конференции со-

держится акцент на важности связи химии как научной области 
и химического образования. Наука, как известно, начинается в 
школе, что для нас как педагогов является предметом особого 
внимания».

В своем приветственном слове декан факультета химии 
Сергей макаренко отметил: «Наша конференция направле-

на исключительно на студентов – бакалавров и магистран-
тов. именно вам предстоит реализовывать науку будущего  
в стране».

С пленарными докладами выступил профессор Националь-
ного исследовательского Нижегородского государственного 
университета им. Н.и. лобачевского алексей маркин, который 
рассказал о результатах исследования термодинамики угле-
родных наноструктур. директор центра экспериментальной 
фармакологии Санкт-петербургской государственной химико-
фармацевтической академии дмитрий ивкин прочел доклад 
«Надлежащая лабораторная практика как инструмент повыше-
ния достоверности и качества доклинических исследований». 

о современных радиационных технологиях шла речь в сообще-
нии профессора мГУ им. м.В. ломоносова Степана Калмыкова.

Темами для обсуждения на секционных заседаниях стали 
вопросы органической, биологической, фармацевтической, ме-
дицинской, неорганической, физической и нанохимии, аналити-
ческой и экологической химии, а также проблемы химического 
образования и учебно-исследовательской работы школьников. 
В рамках конференции состоялись секционные заседания, стен-
довые сессии и посещение музея-архива д.и. менделее-
ва. Участниками мероприятия стали обучающиеся различных 
вузов Санкт-петербурга, москвы, Казани, Новосибирска, ижев-
ска, пскова, Ростова-на-дону, Екатеринбурга, Томска и Твери. 

– Как молодого учителя восприни-
мают ученики и коллеги?

– поначалу было трудно. Ученики 
младшего возраста, конечно, не догады-
вались, что со мной что-то не так (смеет-
ся), они думали, что мне глубоко за 30. а 
с теми, кто постарше, на первых порах 
возникали сложности, авторитетом я не 
являлся. Но со временем ты начинаешь 
общаться с каждым вне класса и пони-
маешь, что можно найти подход практи-
чески к любому ученику. Например, даня 
любит футбол, ты подходишь к нему и го-
воришь: «а ты знаешь, что "Барселона" се-
годня выиграла?» На что он отвечает: «да! 
Я болею за "Барселону"!» С этого момента 
даня — твой друг, и два его друга тоже, и 
они перестают тебя проверять, каверзы 
какие-то строить. 

мне приятно, что и среди коллег я 
чувствую себя комфортно. они могут 
обратиться ко мне за помощью, если не-
обходимо использовать какой-то инфор-
мационный ресурс. Точно так же и я могу 
спросить их о чем-то, связанном с про-
фессией. Сейчас они активно помогают 
мне повысить свою категорию, хотя я все-
го первый год работаю в школе.

– Были ли учителя в Вашей школе, 
которых Вы вспоминаете с благодар-
ностью?

– Безусловно. отчасти они и подвиг-
ли меня на выбор этой профессии. моя 
учительница русского языка – ей было 
около семидесяти лет, внешне хилая, но 
очень энергичная и бодрая – заставляла 
нас вести тетради-шпаргалки. Каждое 
правило в ней объяснялось алгоритмом. 
Это было очень актуально, потому что я 
учился в физико-математической школе. 
мы вели эту тетрадь с 5 по 11 класс, я до 
сих пор ей пользуюсь, и детям так же пре-
подаю русский язык. К тому же, моими 
классными руководителями всегда были 
мужчины, поэтому, наверное, не было 
страха, что я выбрал якобы «женскую» 
профессию.

нА ПУтИ к зВездАм
В день науки и практики кампус 

Герценовского университета, как одна 
большая ракета, умчался в космос пе-
дагогических идей. Во время многочис-
ленных панельных дискуссий, мастер-
классов и семинаров ученые-педагоги, 
учителя школ, методисты и студенты 
пришли к выводу, что школе необходи-
мы абсолютно разные учителя с разны-
ми подходами, характерами, отношени-
ем к цифровизации, но всех их должна 
объединять любовь к профессии. Ко-
нечно, обсуждение затронуло профес-
сиональные компетенции учителей и 
более точечно – в свете реализации на-
ционального проекта «образование», 
федерального проекта «Современная 
школа», образовательной программы 
«Раннее детство». Как сделать доступ-
ным дошкольное образование? Как обе-
спечить психологическое благополучие 

ребенка? Как осуществить непрерыв-
ность педагогического образования? 
Как организовать работу вожатых в 
школе? Как уладить этнорелигиозные 
конфликты? Как популяризировать чте-
ние? по сути, решение проблем совре-
менного образования – не менее стра-
тегически важная и сложная задача, чем 
освоение космоса.

Генеральной темой пленарного за-
седания дня науки и практики в РГпУ 
им. а.и. Герцена стали новые задачи  
отечественного образования. Как отме-
тил проректор по инновационной дея-

обРазоВаНиЕ НаШЕго заВтРа

Ежегодно на несколько дней Санкт-Петербург стано-
вится столицей образования, площадкой для широ-
ких дискуссий, обмена опытом, открытого профессио- 
нального диалога ведущих специалистов в области 
просвещения – тех людей, которые установят, ка-
кой сфера образования будет в недалеком будущем. 
Речь идет о Петербургском международном образо-
вательном форуме, который в этом году состоялся в 
юбилейный, десятый раз. Герценовский университет 
является официальным партнером Комитета по об-
разованию Санкт-Петербурга в организации этого 
важнейшего в жизни страны события.

тельности и информационным техноло-
гиям михаил пучков, именно участники 
форума определяют, как будут разви-
ваться современные дети. «мы должны 
создать максимально комфортные усло-
вия для каждого ребенка, чтобы он по-
чувствовал себя талантливым и сумел 
найти ту сферу в жизни, в которой пол-
ностью реализует свои возможности», – 
справедливо заметил михаил Юрьевич.

о том, что в образовании происхо-
дят многоплановые изменения, неодно-
кратно заявлял на форуме начальник 
отдела развития образования Комитета 
по образованию Санкт-петербурга Ва-
лерий Волков. «Если мы хотим посту-
пательно развивать образовательную 
систему, нам надо обеспечить органи-
зационную готовность к изменениям 
на уровне индивида и научиться управ-
лять самими изменениями, повышая ка-
чество образования», – утверждает он.

а все начинается с детства. Неуди-
вительно, что именно этому периоду 
жизни так много внимания уделяет 

современное педагогическое сообще-
ство. петербургский международный 
образовательный форум здесь не стал 
исключением. «Совершенно очевидно, 
что детство – особенная, самоценная, 
требующая особого психолого-педа-
гогического сопровождения стадия. 
В наступившем XXI веке ребенок, его 
детство существенно изменились, что 
требует отдельного внимания науки и 
системы подготовки педагогов этого 

периода», – рассуждает александра Го-
гоберидзе, директор института детства. 
да и сам Герценовский университет 
активно создает собственное «про-
странство детства». Это означает, что 
новый импульс получат развитие со-
временной методологии познания, раз-
работка, апробация и распространение 
инновационных программ, методик, 
новых моделей подготовки, перепод-
готовки и повышения квалификации; 
современные форматы просвещения и 
консультирования родителей и семей 

по проблемам детства; разработка ме-
тодологии и инструментария психоло-
го-педагогической экспертизы «терри-
тории детства».

образовательный форум неслу-
чайно назван международным. Это 
площадка для обсуждения траекторий 
образования не только России, но и дру-
гих государств. Так, в этом году партнер 
РГпУ им. а.и. Герцена – Шаньсийский 
педагогический университет (Сиань, 
КНР) – в своем выступлении сделали ак-
цент на подготовке учителей иностран-
ных языков в аспекте государственной 
политики Китая. К работе пленарного 

заседания дня науки и практики присо-
единились также делегации из израиля, 
Казахстана, приднестровской молдав-
ской Республики и луганской Народной 
Республики, а в других мероприятиях 
форума приняли участие около 30 ты-
сяч человек из 85 регионов России и 33 
стран мира. потому что педагог, как и 
космонавт, – это в своем роде профес-
сия, которая не знает границ, объединя-
ет поколения и государства, постоянно 
открывает что-то новое и преодолевает 
долгий путь к звездам.

ОбРАзОВАнИе 3.0
активными участниками форума 

стали и молодые учителя, которые уже 
совершили свой первый полет в педаго-
гический космос и не хотят на этом оста-
навливаться. о своем опыте они смогли 
рассказать на Герценовской олимпиаде 
«профессиональные перспективы», 
которая уже восемь лет позволяет но-
воиспеченным специалистам делить-
ся друг с другом профессиональными 
идеями и мастерством. Состязание не 
первый год является значимым событи-

ем деловой программы петербургского 
международного образовательного 
форума. «любая олимпиада – это кон-
курс, и вас ждут достаточно серьезные 
испытания, но вместе с тем мы стремим-
ся к тому, чтобы олимпиада стала для 
вас, прежде всего, образовательным 
проектом», – подчеркнула в своем об-
ращении к молодым педагогам автор 
идеи проведения конкурса – заведу-
ющая кафедрой дидактики РГпУ им.  
а.и. Герцена Елена пискунова.

Ряд важных профессиональных 
практик ребята почерпнули из «педа-
гогической мозаики» – серии мастер-

Смотрите репортаж
 о Петербургском международном 

образовательном форуме 
в видеопроекте «ПВ» 

www.youtube.com/pedvesty

классов, подготовленных преподавате-
лями Герценовского университета. Тема 
олимпиады этого года – «образование 
3.0» – заставила искать ответы на вы-
зовы образования XXI века, а погруже-
ние в практику современной школы 
было обеспечено молодым учителям 
во время конкурсной программы в 
«петришуле» и школе №564 адмирал-
тейского района. по словам начальника 
управления организационно-методи-
ческого обеспечения сотрудничества 
в педагогическом образовании ирины 
Кондраковой, у этой олимпиады верное 
название, которое задает вектор разви-
тия всем ее участникам. «Надеемся, что 
за эти два дня вы получили мотивацию 
к дальнейшему профессиональному ро-

сту, тем более что участие в олимпиаде 
способствует успешной аттестации мо-
лодых учителей», – сказала ирина Эду-
ардовна на закрытии конкурса.

В открытый образовательный кос-
мос были выпущены 102 молодых пред-
ставителя благородной профессии из 
разных регионов страны. Впервые к 
олимпиаде присоединились учителя из 
Тюменской, архангельской, Новосибир-
ской, Ярославской областей. Благодаря 
сетевому характеру в «Уроке учителю» 
и всех этапах конкурсной программы 
приняли участие молодые учителя в 
перми, Тобольске и омске.

кОд ЭПОхИ
Центральным событием юбилей-

ного петербургского международного 
образовательного форума, на котором 
высокопоставленные гости могли об-
судить судьбу отечественного образо-
вания, стало завершающее пленарное 
заседание «Современное образование: 
код эпохи» в президентской библиотеке.

председатель Совета Федерации РФ 
Валентина матвиенко осветила резуль-
таты государственных проектов в обла-
сти образования. министр просвещения 
РФ ольга Васильева более подробно 
остановилась на целях утвержденного 
национального проекта «образование» 
и путях их осуществления, а также ак-
туальных вопросах, которые необходи-
мо решать в ближайшей перспективе. 
о традициях и успехах петербургской 
образовательной системы, новых обра-

зовательных учреждениях и решении 
современных проблем на уровне города 
рассказал временно исполняющий обя-
занности Губернатора Санкт-петербурга 
александр Беглов.

«Широкая география и целевая 
аудитория гостей форума – от педаго-
гов и ученых до руководителей отрас-
ли – все это вновь говорит о том, что 
Санкт-петербург является признанным 
международным центром образования. 
десять лет убедительно показали, что 
форум стал авторитетной площадкой 
для встреч профессионалов, создав воз-
можности для обсуждения актуальных и 
важных вопросов современной школы. 
опираясь на мысли и идеи, высказанные 
на конференциях форума, удавалось на-
ходить и решать сложнейшие вопросы 
в системе образования. многообразие 
образовательных идей за эти годы стало 
отличительной его чертой», – так оха-

рактеризовала работу форума предсе-
датель Комитета по образованию Санкт-
петербурга Жанна Воробьева.

делегацию РГпУ им. а.и. Герцена 
на пленарном заседании представляли 
ректор Сергей Богданов, директор ин-
ститута педагогики Светлана писарева, 
заведующая кафедрой дидактики Елена 
пискунова и начальник управления ор-
ганизационно-методического обеспе-
чения сотрудничества в педагогическом 
образовании ирина Кондракова.

Так завершился юбилейный форум, 
но это не значит, что окончена работа по 
улучшению сферы образования. можно 
предположить, что она никогда и не бу-
дет окончена. по крайней мере, в обо-

зримом будущем. Во-первых, мир посто-
янно эволюционирует и меняется, это не 
может не затрагивать образование. Во-
вторых, педагогическая наука, кажется, 
так же неисчерпаема, как космическое 
пространство, поэтому наивно пола-
гать, что когда-нибудь мы сможем найти 
ответ на все волнующие нас вопросы. 
Но попытки ответить на них бросать не 
надо, как и полеты в космос, потому что 
это залог нашего завтра, нашего самого 
лучшего будущего.

– Какие методики Вы применяете 
на практике в школьном классе? Быва-
ет ли такое, что они не работают, или 
что дети не слушают Вас? 

– Я буду банальным и скажу, что не 
верю в штампы: раньше не было лучше, и 
ученики не были другими. дети остались 
детьми. Заинтересовать их может лич-
ность, которая перед ними стоит. Если им 
нравится внешность человека, знания или, 
допустим, профиль в Instagram, то они бу-
дут его слушать. 

Если говорить о методиках, я активно 
использую кейс-технологии и позволяю 
детям постарше (7–8 класс) самим добы-
вать знания. для ребят младшего возраста 
хорошо подходит метод «шести шляп мыш-
ления» Эдварда де Боно, который развива-
ет критическое мышление. Кроме того, моя 
магистерская диссертация связана с аме-
риканской концепцией, в основе которой 
лежит развитие мышления через чтение 
и письмо. Например, недавно я давал ре-
бятам фрагмент из нового романа Евгения 
Водолазкина «Брисбен», после прочтения 
которого ученики должны были высказать 
свои первые впечатления. Через эти раз-

мышления дети не только учатся форму-
лировать свои мысли, но и приобщаются 
к культуре письменной речи. Естественно, 
хочется, чтобы итогом изучения правил 
русского языка и произведений литерату-
ры стал их собственный текст. для этого мы 
вели блоги, группу ВКонтакте и Instagram, 
чтобы актуализировать развиваемые 
навыки. Грешу я и тем, что для анализа 
беру тексты Oxxxymiron (известный рэп-
исполнитель мирон Федоров – прим. ред.). 
Ученики хорошо знают его тексты, и поэто-
му им интересны такие уроки.

– Какой писатель является для Вас 
примером в жизни, и чьи произведения 
Вас вдохновляют?

– Жизненным и профессиональным 
примером для меня является писатель 
дмитрий Быков. дело не в его произведе-
ниях: они не диктуют мне, как жить и как 
поступать в определенные моменты. меня 
вдохновляет сама его судьба, отношение к 
работе. Здорово, когда учителем русского 
языка и литературы становится человек, 
напрямую работающий со словом. он не 
только очень начитанный, но и активно пи-
шущий человек. На своем жизненном пути 
хочется повторить подобный опыт. 

Что касается произведений, перевер-
нула мое сознание книга «Записки из под-
полья» Федора михайловича достоевско-
го. повесть заставила посмотреть на себя 
с другой стороны и понять, что ты не один 
сидишь в этом подполье. Еще очень заря-
жают произведения даниила Хармса. Весь 
абсурдизм, все то, что он делает, взрывает 
голову, а потом ты понимаешь, что в какой-
то степени его взгляд на мир нормален. 
он источник моего вдохновения. даже на 
уроки в школу я прихожу со значком с пор-
третом Хармса. 

а в подростковом возрасте я совсем 
не читал. первой осознанно прочитанной 
книгой стал «алхимик» пауло Коэльо. для 
меня стало открытием, что сокровище, 
которое мы можем очень долго искать, на 
самом деле находится в отправной точке. 
другой культовой для меня книгой был 
«Волшебник изумрудного города» алек-
сандра Волкова.

– В чем для Вас ценность образо-
вания, полученного в РГПУ им. А.И. Гер-
цена?

– Я не поступал в этот университет, 
учился первый год тоже не здесь, а на 
втором курсе перевелся. Спустя несколь-
ко лет я понял, что филфак – это самое 
актуальное и универсальное образова-
ние. Каждый человек сейчас очень тесно 
взаимодействует с текстом в любых его 
проявлениях. Я могу подготовить высту-
пление, могу выступить и эмоциональ-
но грамотно передать сообщение, могу 
придумать рекламу, прочесть книгу и 
понять ее. На данный момент я продол-
жаю учиться в магистратуре института 
педагогики. Здесь я изучаю саму методи-
ку преподавания. Это прекрасно, потому 
что я уже понимаю, чего мне в практике 
не хватает, и нам объясняют, где это уз-
нать. Это уже мой осознанный выбор, 
который не требует поиска мотивации, 
времени и сил!

«На уРоки Я ПРихожу 
С ПоРтРЕтоМ хаРМСа»

Павел Володин – из тех людей, которые могут часами говорить 
о педагогике. По его признанию, родные уже устали слушать 
эти разговоры, поэтому отдушиной для него стала Герценов-
ская олимпиада молодых учителей. Выпускнику филфака РГПУ 
им. А.И. Герцена и магистранту института педагогики удалось 
стать победителем этого состязания и найти среди участников 
своих единомышленников. молодой учитель сейчас работает 
в школе №260 Адмиралтейского района. О своем педагогиче-
ском опыте он и рассказал в интервью «ПВ».

Беседовала Снежана Мажекенова,
корреспондент «ПВ»

Материал подготовлен 
редакцией газеты «ПВ»
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пРоФЕССиЯ

5 апреля в РГПУ им. А.И. Герцена прошла Герценовская 
олимпиада  школьников по педагогике «Учитель XXI века».

Проректор по воспитательной работе Сергей махов при-
ветствовал участников олимпиады. «В этом году РГпУ им. 

а.и. Герцена исполняется 222 года. и все эти годы университет чтит 
традиции педагогического образования. олимпиада – возможность 
проверить свои знания и преодолеть трудности. помните, что вы 
уже самые талантливые и самые целеустремленные», – отметил  
Сергей иванович.

«Каким должен быть учитель в XXI веке? Какой педагог нужен 
современной школе? – мы вместе с вами ищем ответы на эти вопро-
сы. помните, что учитель – одна из самых главных профессий», – от-
метила заместитель директора института педагогики ирина Гладкая.

профессор кафедры теории и истории педагогики Нелля 
Седова рассказала об истории состязания, которое проводит-
ся с 1995 года. В прошлом участница и победительница Гер-
ценовской олимпиады школьников по педагогике, а сейчас 
студентка 2 курса института педагогики анна Капикарнян поже-
лала участникам удачи, подчеркнув, что участие в олимпиаде – 
это первая ступень на пути к студенчеству.

В 2019 году Герценовская внутривузовская олимпиада по пе-
дагогике «Учитель XXI века» прошла в два этапа. В рамках заочного 
этапа участникам необходимо было подготовить эссе на заданную 
тему. очный этап олимпиады состоял из нескольких частей: индиви-
дуального конкурса «Что я знаю о педагогике?», презентации домаш-
него задания, командного конкурса «мой взгляд на педагогическую 
проблему». 

Ученица 9 класса Ульяновской школы №1 марина Зеленская: «В 
своем эссе я постаралась отразить современные подходы в образо-
вании и свой взгляд на профессию учителя в XXI веке».

Ученик 11 класса школы №466 Сергей Колмыков: «Я участвую 
в олимпиаде, потому что планирую поступать на факультет химии в 
Герценовский университет. В будущем хочу работать с детьми, чтобы 
помогать им раскрыть свои таланты».

доцент кафедры теории и истории педагогики Светлана Суворова 
провела беседу с родителями и учителями «о направлениях подготовки 
педагогов в РГпУ им. а.и. Герцена».

победители и призеры олимпиады «Учитель ХХI века» получат 8 до-
полнительных баллов к сумме ЕГЭ (или результатам вступительных испы-
таний) при поступлении только в РГпУ им а.и. Герцена. диплом победителя 
или призера олимпиады  действителен 4 года.

что НужНо СоВРЕМЕННой ШколЕ?фЕНоМЕН киНЕМатогРафадоКлад

Екат
ерина Калакуцкая

3 апреля в конференц-зале РГПУ им. А.И. Герцена со-
стоялась лекция профессора кафедры юнескО Игоря 
смирнова «Регресс и история киноискусства».

игорь Смирнов – ученый с мировым именем, один из 
самых известных европейских русистов, филолог, 

писатель. Сотрудник института русской литературы (пушкин-
ский дом), профессор Констанцского университета (Германия) 
(с 1982 по 2006 год). С 1992 года сотрудничает с Герценовским 
университетом, работая в качестве профессора кафедры ЮНЕ-
СКо «образование в поликультурном обществе», в том числе в 
рамках участия в международном проекте «Западные слависты 
в Герценовском университете».

предваряя выступление, докладчик объяснил, что сло-
во «регресс» понимается им в данном случае не оценочно, 
никакого негативного значения в это термин не вкладывает-
ся – это просто рабочее понятие. «мы часто воспринимаем 
историю кинематографа от одной победы к другой, как сплош-
ную историю завоеваний. Но в действительности все находки 
кинематографа связаны с потерями, поражениями. очень 
часто своего прогресса кино добивается за счет отступления 
назад, регресса, который заложен в самой его природе», – за-
явил и.п. Смирнов. поначалу кинематограф не воспринима-
ли как явление эстетическое. «Кино – это не искусство», – так 
считали В.В. маяковский, В.Б. Шкловский. для авангардистов, 
в отличие от людей предшествующего поколения, тот факт, 

что кино не искусство, положительный. лектор подчеркнул, 
что кино рождается в эпоху декаданса и несет на себе пе-
чать времени. Стремление кинематографа к всевидению и 
максимальному визуальному охвату входит в противоречие 
с тем, что мы видим только отдельные кадры на экране. про-
гресс кино и регресс смешиваются друг с другом, соединя-
ются, их трудно разделить: кинематограф, рассказывающий 
о своей истории, мемориализация, кино о кино, ремейки – 
это своеобразный регресс. и.п. Смирнов подытожил: «Четкой 
грани между прогрессом и регрессом в кинематографе нет».

Событие состоялось в рамках научно-практического се-
минара кафедры ЮНЕСКо «интеллектуальные основания со-
временного образования».

нОВАя шкОлА
первокурсница Татьяна Нестерова, 

вспоминая школьные годы, рассуждает: «Я 
уже отучилась 11 лет в школе и имею пред-
ставление о том, что такое школьное об-
разование для ученика. прежде всего, это 
"обязаловка". Это одни и те же предметы для 
всех, и, соответственно, одни и те же требо-
вания ко всем. Если я не силен в точных на-
уках, и для того, чтобы разобраться во всех 
химиях, физиках и математиках, мне нужно 
потратить уйму времени, а успевать за тем-
пом класса у меня не получается, я просто 
буду получать двойку за двойкой и никогда 

не выучу предмет. В таком случае легче при-
знать себя глупым и перестать стараться. и 
ведь дети так и делают. перестают учиться. 
Во многих случаях и учителя, и родители 
считают таких детей неспособными, что уж 
точно не говорит об их успеваемости. мож-
но выбрать индивидуальный план для каж-
дого ребенка. Например, разделить каждый 
курс предметов на уровни: легкий, средний, 
высокий, и дать ребенку с родителями вы-
брать, какой уровень предмета он будет 
учить. или распределять по результатам 
тестирования. Это будет способствовать 
лучшему усвоению предмета. Ведь лучше 

выучить мало, но выучить, чем пытаться вы-
учить много и не справиться». 

далее студентка размышляет на тему 
количества учебных дней в неделю. из-
вестно, что этот вопрос не раз обсуждался 
на высшем уровне, в министерстве про-
свещения. Большинство московских школ 
перешло на пятидневную учебную неделю. 
Но школам с углубленным изучением пред-
метов очень трудно распределить програм-
му на 5 дней, не перегружая учащихся. Как 
быть? Татьяна Нестерова предлагает меры, 
которые наверняка вызовут неодобрение у 
многих учеников: «Я бы сделала пятиднев-
ную рабочую неделю за счет уменьшения 
летних каникул, ведь такой огромный пере-

рыв в три месяца отрицательно влияет на 
процесс обучения. Если посчитать, то для 
освобождения суббот нужно чуть меньше 
полутора месяцев летних каникул сделать 
учебными, что видится мне более целесо- 
образным».

понимая, что многие реформы могут 
быть непопулярными, Татьяна Нестерова 
рассуждает также о количестве специали-
стов, которых готовят высшие учебные за-
ведения, в частности, Герценовский универ-
ситет: «Вопрос в том, сколько выпускников 
потом работает по специальности? Сколько 
из них станут учителями? Я считаю, что каж-
дый, кто учится за счет бюджета, должен от-

работать по специальности хотя бы несколь-
ко лет на благо государства».

Наталья подгорнюк в своем эссе также 
пишет о необходимости реформы в сфере 
образования. Студентка отмечает, что нужно 
повышать интерес молодежи к педагогиче-
ской деятельности, чтобы увеличивался по-
ток поступающих на педагогические факуль-
теты и обеспечивалась смена кадров. 

доступность качественного образо-
вания – вот тема, которая вызвала бурное 
обсуждение первокурсников факультета 
химии. Татьяна Нестерова считает, что «в 
России очень много бюджетного образо-
вания. У нас сейчас отношение к высше-
му образованию как к необходимости. Я 

считаю, что государству нужно больше 
продвигать среднее специальное образо-
вание. лучше быть хорошим и востребо-
ванным специалистом без высшего, чем 
непонятно кем с высшим». алексей За-
харов разделяет это мнение: «Стране не 
надо много менеджеров, нужны рабочие 
руки». Наталья подгорнюк, напротив, обес- 
покоена сокращением финансирования об-
разования, сокращением бюджетных мест в 
вузах.

Всем известно: чтобы поступить в пре-
стижное учебное заведение, необходимо 
успешно сдать ЕГЭ. об этой форме провер-
ки знаний выпускников много уже сказано 

и написано. Не утихают споры о плюсах и 
минусах Единого государственного экза-
мена. Нынешние студенты уже имеют опыт 
участия в «экзаменационной гонке» и отме-
чают несправедливое оценивание знаний: 
«даже наиболее объективный ЕГЭ таковым 
не всегда является, безусловно, это связа-
но с оцениванием заданий второй части», –  
сетует Наталья подгорнюк. С ней согласна 
Ульяна литвинова: «ЕГЭ хорошо ранжирует 
абитуриентов, но за баллами этой шкалы не-
различим уровень знаний, который мог бы 
обеспечить усвоение образовательной про-
граммы конкретного вуза».

о возможности получения качествен-
ного образования вне зависимости от ре-
гиона, города, села пишет в эссе Ксения 
максимова. по ее словам, ребята, прожи-
вающие в сельской местности, не должны 
чувствовать себя неконкурентоспособными 
по сравнению со своим сверстниками из 
крупных городов. о нехватке сельских школ 
знают многие студенты, приехавшие из глу-
бинки. Все абитуриенты должны иметь рав-
ные шансы при поступлении даже в самое 
престижное учебное заведение. «Я считаю, 
что для сельских ребят необходимо создать 
более комфортные условия. Если невозмож-
но оставить школу на территории села, где 
проживают дети, то можно организовать 
транспорт, который будет забирать детей в 
школу и привозить их обратно домой», – рас-
суждает Ксения. и действительно, в некото-
рых населенных пунктах ленобласти такая 
реформа уже осуществляется. За школьни-
ками каждый день приезжает автобус, и их 
отвозят в районную школу.

нОВАя медИцИнА
Вторая по важности реформа, которую 

ждут многие россияне, должна быть осу-
ществлена в области медицины, считают 
студенты 1 курса факультета химии Герце-
новского университета. «диспансеризация 

Кругосветка

Наталья Захарова, победитель 
внутривузовского конкурса «Студент года» 
2018-2019 учебного года, 3 курс, факультет 
изобразительного искусства

«Все лучшее о Герценовском университете 
я узнаю на страницах любимой газеты»
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«Педвестей»

«Педагогические вести» давно уже путешествуют по 
стране и за ее пределами. Газету читают наши выпускники, 
гости университета, берут с собой в командировки 
преподаватели, прессой делятся друг с другом студенты. 
Где только нет герценовцев! Географы осваивают реликто-
вые леса, бурные реки и неприступные взгорья, философы 
и историки пропадают в археологических экспедициях, 
любители иностранных языков покоряют чужие страны и 
культуры через стажировки и программы по обмену.

Нам часто присылают фотографии газеты Герценовского 
университета из разных уголков Земли, пишут письма 
в редакцию с благодарностью за нашу работу. В век 
информационных технологий чтение бумажных изданий –  
это почти как путешествие на паруснике: полузабытое 
чувство неторопливости, полное романтических надежд. 
Поэтому мы больше не можем молчать: хотим публиковать 
ваши фотографии и благодарить вас в ответ за то, 
что вы неравнодушны к проблемам образования, к труду 
профессиональных педагогов, к жизни нашего вуза. Почти как 
Беллинсгаузен и Лазарев ровно 200 лет назад, «Педвести» тоже 
отправляются в кругосветное путешествие. С помощью вас – 
наших читателей!

Мы не стремимся обогнуть земной шар за 80 дней, как 
Филеас Фогг: нам будет достаточно одного года. В те-
чение этого времени мы будем публиковать присланные 
вами фотографии «Педагогических вестей» на берегу Тихого 
океана и на вершинах Кавказа, на европейских набережных 
и в австралийских саваннах, на Красной площади и Таймс-
сквер. Ровно через 365 дней газета должна вернуться в 
стены родного университета, который встретит ее 
уже 223-летним. В этот день мы вручим авторам самых 
оригинальных фотографий подарки и, конечно, печатные 
версии газеты с вашими фотографиями!

Вокруг света с Жюлем Верном «Педвестями»!

Официальный хештег конкурса: #педвести_на_месте

РоДиНа глазаМи гЕРЦЕНоВЦЕВ. Я РЕфоРМатоР!
«Не дай вам бог жить в эпоху перемен!» Считается, что автором этого 
высказывания был Конфуций – древний мыслитель и философ Китая, 
живший в V в. до н.э. «Перемен требуют наши сердца!» – эти строчки 
из песни Виктора Цоя, написанной в сложный период развития Рос-
сии, стали девизом молодежи 90-х годов. Современное поколение не-
избежно сталкивается с последствиями быстро меняющегося мира, 
ощущает на себе результаты реформ, многочисленных изменений. 
Именно им, нынешним студентам, предстоит не только участвовать в 
осуществлении преобразований, но и, быть может, непосредственно 
разрабатывать новые законы и реформы.

На лекциях студенты Герценовского университета изучают и осмыс-
ливают те преобразования, которые происходили в России в различ-
ные исторические эпохи. Зачастую на основе полученных знаний за-
рождаются свежие мысли, идеи и разворачиваются дискуссии.

Доцент кафедры современных европейских языков и кафедры исто-
рии Галина Шлыкова предложила студентам I курса факультета хи-
мии выполнить интересную творческую работу – написать эссе на 
тему «Какую реформу я бы провел в России». 

Многие ребята в первую очередь задумались о реформах в области 
образования, поскольку выбранная ими специальность предполага-
ет в дальнейшем работу именно в этой сфере. Недавние школьники, 
студенты проанализировали свой прошлый опыт обучения в средних 
общеобразовательных учреждениях и предложили к рассмотрению 
довольно интересные нововведения.

Материал подготовила  
Екатерина Калакуцкая,

корреспондент «ПВ»
Анастасия Тютюкова,

корреспондент «ПВ»

ДаВай, таНЦуй!
Move Your Body – ежегодный танцевальный конкурс РГПУ им. А.И. Герцена. Состязание проводится 
с целью популяризации спорта, танцев, активного образа жизни. Главная задача команды органи-
заторов – подарить яркие воспоминания и положительный опыт участникам конкурса и показать 
эффектное, красивое шоу зрителям. Организаторы проекта – Профком РГПУ им. А.И. Герцена, объ-
единение Herzen Dance, организационно-творческая команда «ОК».

в 
проекте каждый год участвуют 
студенты всех институтов и фа-
культетов РГпУ им. а.и. Герцена. 
За 3 сезона проекта на сцене 

Колонного зала выступили 55 человек, а 
заявки на участие подали свыше 100 сту-
дентов самых разных направлений. 

26 марта прошел финал третьего се-
зона конкурса, в котором приняли участие 
семнадцать претендентов на победу, двое 
наставников команд, девять хореогра-
фов, четыре члена жюри. Конкурсантов 
разделили на две команды – «красных» и 
«белых». Наставниками команд стали сту-
денты Герценовского университета иван 
Костромин и Надежда Шаповалова. 

Наставник «красных», студент 3 курса 
института компьютерных наук и техноло-
гического образования иван Костромин: 
«Наставник не ставит танцы, он скорее 
выступает в роли организатора творче-
ского процесса: помогает хореографам, 
продумывая сценографию, реквизит, ко-
стюмы. Еще одна очень важная функция –  
сплотить команду, создать комфортную 
обстановку, чтобы участники чувствовали 
поддержку, а не конкуренцию. Я вижу, как 
участники моей команды переживают и 
радуются друг за друга».

подготовка к конкурсу шла несколь-
ко недель, в течение которых участники 
готовили сольные выступления и танце-
вальные номера в группах. В работе над 
каждым номером принимал участие на-
ставник команды и хореограф. Кроме того, 
в рамках третьего сезона впервые прошел 
заочный этап – танцевальный баттл, ре-
зультаты которого учитывались при под-
ведении итогов. 

Хореограф команды «красных», сту-
дентка 3 курса института музыки, театра 
и хореографии анастасия Губина: «Я рабо-
таю хореографом на проекте уже второй 
сезон, и мне это очень нравится! В рамках 
учебы мы тоже делаем постановочные 
номера, но там нам дают задание или жан-
ровое ограничение, а здесь, на конкурсе, у 
нас есть полная свобода в выборе стиля, 
музыки, движений. меня приятно удивил 
профессиональный уровень участников 
третьего сезона. Это вдохновляло и моти-
вировало работать еще больше, детально 
изучать танец».

Выступления участников оценивало 
жюри – представители профессионально-
го сообщества, артисты и хореографы. Су-

дья конкурса, танцовщик, представитель 
стиля хип-хоп и один из немногих пред-
ставителей стиля таттинг в России михаил 
десяев: «У ребят очень хороший уровень 
подготовки, а самое главное – у них есть 
желание развиваться. меня очень порадо-
вали участники и вдохновили номера, ко-
торые были качественно подготовлены не 
только в плане хореографии, но и с точки 
зрения технического оснащения сцены».

Судья конкурса, выпускник и педагог 
школы танцев александра Волкова, участ-
ник 5 сезона шоу «Танцы» на ТНТ, участник 
и победитель танцевальных конкурсов 
и чемпионатов Савва Коротыч: «мне все 
очень понравилось. Было ощущение, что я 
присутствую не на студенческом конкурсе, 
а на телевизионном шоу. думаю, что если 
ребята продолжат развиваться в танцах, 
их в будущем ждет успех. а некоторых из 
них я бы даже хотел видеть у себя в коман-
де уже сейчас». 

Выступление каждого участника оце-
нивалось с точки зрения техники испол-
нения, сложности хореографии, музыкаль-
ности и артистичности. Тому, кто набрал 
максимум баллов по каждому из критери-
ев, и досталось I место.

Так, победительницей 3 сезона кон-
курса Move Your Body стала студентка 1 
курса института детства дарина Роговая: 
«Я не ожидала, что выиграю! Я занимаюсь 
танцами с детства, но на конкурсе испол-
няла номер в стиле contemporary впервые, 
это был сольный танец на финале. Нужно 
было очень постараться. Я благодарна 
участникам обеих команд за поддержку, за 
время конкурса мы по-настоящему сдру-
жились. и большое спасибо организато-
рам за то, что пригласили в жюри настоя-
щих профессионалов. Было очень важно и 
ценно услышать мнение экспертов!»

Зритель финала конкурса, студентка 3 
курса института детства Надежда мироно-
ва: «Я получила огромное удовольствие от 
сегодняшнего вечера. За время концерта 
успела и поплакать, и посмеяться, и уди-
виться. Рада, что в Герценовском универ-
ситете проходят такие конкурсы. Теперь 
мечтаю поучаствовать в следующем сезо-
не Move Your Body».

организаторы конкурса Move Your 
Body также поделились впечатлениями.

администратор конкурса, студентка 2 
курса института экономики и управления 
Сана петрова: «Move Your Body – это не 

просто название танцевального конкурса, 
это год моей жизни в постоянном движе-
нии. С этим проектом я с самого начала 
и на данный момент до финала третьего 
сезона. За все это время я успела сменить 
роль участника на организатора. и это 
дало мне большой рост: я научилась ра-
ботать с документами, искать партнеров, 
взаимодействовать с другими вузами. 
Третий сезон прошел быстрее двух пер-
вых. огромные молодцы постановщики, 
хореографы и участники! Я хочу пожелать 
всем-всем не бояться трудностей! пусть 
мечты превращаются в цели, а цели будут 
достигаться и вдохновлять вас на создание 
чего-то нового и необычного! Главное –  
действуйте!»

директор конкурса, студентка 4 курса 
института компьютерных наук и техно-
логического образования анастасия Сав-
ченко: «Год назад я являлась куратором 
творческих и культурных объединений, 
и меня очень привлекла идея создания 
мероприятия, которое могло бы связать 
схожие объединения. Так пришла идея 
создания проекта «Танцы» в РГпУ им.  
а.и. Герцена. и я очень благодарна  
команде, которая заинтересовалась про-
ектом и смогла воплотить все наши мечты 
относительно конкурса.

С каждым годом состав как органи-
заторов, так и хореографов меняется. К 
третьему сезону мы, на мой взгляд, на-
конец смогли понять, что именно нужно 
конкурсу, участникам и зрителям. мы 
очень довольны тем, как все получилось, 
потому что это первый раз, когда еще не-
делю участники и организаторы делились 
эмоциями в социальных сетях. Это – свиде-
тельство успеха.

проект Move Your Body дал мне лично 
так много, что сложно перечислить. Это и 
друзья, и незабываемые эмоции, и опыт 
работы в качестве организатора такого 
крупного мероприятия.

К сожалению, я уже не могу стро-
ить свои планы на следующий сезон, так 
как это мой последний год в качестве 
студента, как для многих из организаци-
онного комитета. Но я, конечно, с радо-
стью помогу тем, кто решит взять на себя 
ответственность за это мероприятие 
в будущем».

иНТЕРЕСНо

«в старших классах нужно дать возможность 
выбирать предметы: какие-то кто-то будет учить до 
11 класса, более углубленно, а какие-то закончатся, 
например, в 9 классе. Целесообразно сделать 
последние 2 года обучения более профильными».

?

ВНимаНиЕ

алена сафатова предлагает «выделять средства 
на улучшение экологической ситуации, создание 
заводов по переработке мусора во вторичный 
продукт, а также разделение этого мусора по 
категориям: бытовые отходы, бумага, стекло, пластик. 
"ведь сейчас весь хлам скапливается в одном месте, 
где он может разлагаться очень долго"». 

!

мНЕНиЕ

«высокие показатели могут быть достигнуты 
дальнейшим развитием и стимулированием 
демографии и рождаемости: продолжение 
выплаты материнских капиталов и их индексаций, 
повышение пособий, государственная поддержка 
семьи и детства».

проходит для галочки, врачи не дают кон-
кретных рекомендаций, медицинское об-
служивание часто платное», – отмечает алек-
сей Захаров. а как сделать так, чтобы врач 
имел возможность больше времени уделять 
пациенту? ответ находим в эссе оксаны Ко-
стиной: «Нужно освободить персонал от бу-
мажной работы. проводить постоянно обу- 
чение, позволяющее быстро осваивать 
электронные ресурсы». Студентка считает, 

что достойная зарплата, поддержка моло-
дых ученых государством, открытие новых 
лабораторий будет мотивировать многих 
выпускников медвузов развиваться в сво-
ей специальности, постоянно совершен-
ствоваться. Кристина Бикеева, продолжая 
схожую мысль, пишет: «Хотелось бы, чтобы 
была качественная проверка профессио-
нальных медицинских работников, и жители 
могли бы лечиться у тех врачей, у которых 
пожелают, а не по прописке». получается, 
что вопрос стандартизации оказываемых 
услуг остро стоит на повестке дня. К счастью, 
в Герценовском университете преподает 
один из самых известных ученых в области 
стандартизации, доктор экономических 
наук, действительный член Российской ака-
демии наук Владимир окрепилов. Таким 
образом, стратегию выработки тех реформ, 
о которых рассуждают студенты, возможно 
начать создавать в стенах родного вуза.

Ксения максимова обращает внима-
ние на то, что в городах-миллионниках 
медицина находится на более высоком 
уровне по сравнению, например, с сель-
ской местностью. Государство должно вы-
делять деньги на модернизацию фельд- 
шерских пунктов, повышать квалификацию 
медработников на периферии. а откуда 
возьмутся в селе новые кадры? помните, 

студенты размышляли о системе отработки 
для тех, кто получил образование за счет 
государства? 

Уровень развития медицины напря-
мую связан с демографической ситуацией в 
стране. Софья Галкина пишет в эссе, что для 
России очень важным моментом является 
увеличение рождаемости и проведение де-
мографической политики. Это должно пре-
дотвратить старение населения (которое 
фиксируют ученые), создать мощную основу 
для будущего развития страны. 

нОВАя ЭкОнОмИкА
Будущие налогоплательщики, новые 

граждане России, помогут усовершенство-
вать налоговую систему, а значит, провести 
достойную пенсионную реформу, о которой 
так много говорят политики, финансисты. 
Вероника максимова рассуждает о том, 
что очень многие люди получают зарплату 
в «конверте», то есть налогом она не обла-
гается. по факту через 10 лет у таких граж-
дан пенсионные накопления будут очень 
маленькие, соответственно, будут малень-
кие пенсии. «Я предлагаю вывести из "тени" 
зарплаты путем снижения налога на доходы 
физических лиц», – пишет студентка. 

Работоспособность людей во многом 
зависит от условий, в которых они живут, 
трудятся, отдыхают. В связи с этим пробле-
мы экологии волнуют не только ученых, но 
и многих граждан России. Герценовцы уча-
ствуют в международных конференциях, по-
священных вопросам охраны окружающей 
среды. Студентам факультета химии наи-

более близки и понятны вопросы этой про-
блематики. алена Сафатова отмечает, что во 
многих странах уже запретили выпускать и 
продавать пластиковые пакеты, в России 
этот вопрос обсуждается ныне учеными, 
политиками. Значит, необходима реформа 
в области перерабатывающей промышлен-
ности.

Качество жизни людей зависит и от 
информационного пространства, в кото-

ром они находятся. алена Синицына в эссе 
пишет: «Если бы у меня была возможность 
провести реформу, то одним из основных 
направлений я выбрала бы реформу средств 
массовой информации. В наше время нужно 
очень скептически относиться к информа-
ции, поступающей с радио, телевидения и 
из прессы. Необходимо сокращать коли-
чество эфирных часов ток-шоу, где никому 
не известные люди выясняют родство и об-
суждают друг друга. Также нужно сократить 
количество криминальной хроники, где во 
всех подробностях рассказывают и пока-
зывают, как было совершено то или иное 
преступление. Необходимо ввести больше 
познавательных программ на частных и 
федеральных каналах. Сократить время ре-
кламы! мне кажется, что если провести эти 
преобразования в области Сми, наше теле-
видение станет лучше».

нОВАя стРАнА
а вот еще одна тема, которая не оста-

лась в стороне в связи с рассуждениями о 
новых реформах: молодые люди, поступа-
ющие и поступившие в вуз, задумываются 
о службе в рядах вооруженных сил. Студент 
факультета химии Никита Гурьев высказал 
свое мнение по этому поводу: «многие юно-
ши не горят желанием служить в армии, по-

тому что царствует дедовщина, теряется год 
жизни без получения каких-либо полезных 
навыков. поэтому военную реформу я бы 
провел на изменение службы. Я бы ввел 
службу 2 года, но при этом солдат заступал 
на службу как на работу, по сменам, жил в се-
мье. За 2 года практики появятся все необхо-
димые навыки, исчезнет проблема молодых 
потенциальных семей, что «надо дождаться 
парня из армии».

В целом студенты высказали много ин-
тересных идей о реформировании России. 
Но для того чтобы удалось осуществить пре-
образования, как считают многие авторы 
эссе, необходимы политические реформы 
в области управления. «Государственная 
дума содержит чрезвычайно много депута-
тов. В РФ 85 регионов, вполне достаточно 
85 депутатов. далее – зарплата чиновников. 
Это катастрофа! мало того, что в Госдуму 
можно попасть с 21 года, просто потому, что 
избрали, так за это платят огромные деньги. 
Урезание зарплаты стимулирует деятель-
ность политиков, которые действительно 
заинтересованы в развитии государства», – 
считает Никита Гурьев. автор отмечает, что 
реформаторская политика опасна, непред-
сказуема, но реформы необходимы: они – 
залог лучшей жизни. 

«мы молодое поколение, источник бу-
дущего! мы напишем историю!» – уверены 
первокурсники.
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пРоЕКТы

2 апреля в РГПУ им. А.И. Герцена открылась XXI межвузовская 
студенческая конференция «студент–Исследователь–Учитель».

ежегодная конференция начала свою работу с представления 
стендовых докладов в фойе Колонного и Голубого залов. Сту-

денческие исследования, разделенные по трем направлениям – гума-
нитарные, естественно-научные и психолого-педагогические, были 
посвящены новым и актуальным вопросам.

открытие конференции состоялось в рамках организованной 
дискуссионной площадки «Современный учитель: ожидания, риски, 
вызовы времени». С приветственным словом к участникам конфе-
ренции обратилась проректор по научной работе лариса Цветкова, 
которая отметила важность участия обучающихся в организации кон-
ференции и вручила благодарности наиболее активным студентам. 

Студенты-авторы стендовых докладов охотно поделились задум-
ками, воплощенными в представленных проектах. Например, перво-
курсницы института детства Камилла Саттарова и Юлия попова в сво-
ем исследовании, ставшем продолжением учебного задания в рамках 
курса «Социология и культурология детства», попробовали ответить 
на вопрос «Чего не хватает ребенку?». они провели социологическое 
исследование и на основе полученных результатов подготовили ре-
комендации родителям детей разного возраста. «мы получили очень 
интересные ответы, и многие вещи стали для нас открытием. Напри-
мер, детям 6-8 лет хочется иметь братика или сестренку, детям 9-12 
лет – питомца. подросткам не хватает внимания и понимания со сто-
роны взрослых, и в то же время свободы. думаю, что в ходе дальней-
шей учебы мы продолжим наши психолого-педагогические поиски», –  
рассказала Камилла.

Студентки 4 курса факультета биологии Татьяна Скуридина и 
Галина Романькова обратились к новым методикам интерактивного 
взаимодействия обучающихся при изучении курса по физиологии 
человека и животных. 

В рамках подготовки к конференции «Студент–исследова-
тель–Учитель» состоялся тренинг-семинар «приемы подготовки к 
публичному выступлению», который провела Елена Туманова, доцент 
кафедры психологии человека. обучающиеся проанализировали ос-
новные ошибки докладчика на примере видеозаписи одного из вы-
ступлений, познакомились с некоторыми приемами самонастройки, 
потренировались отвечать на вопросы и реагировать на критику.

Работа конференции прошла в рамках 58 секций, которые объ-
единили 18 направлений при поддержке отдела организации и со-
провождения научно-исследовательской деятельности.

актуальНыЕ иССлЕДоВаНиЯкаНикулы С ПользойШКольНиКи

Екат
ерина Калакуцкая

В РГПУ им. А.И. Герцена в очередной раз состоялась работа Все-
российского культурно-образовательного проекта «Учимся в 
Петербурге».

Проект ежегодно проводится в дни осенних и весенних кани-
кул Центром дополнительного профессионального образо-

вания «альфа-диалог» и филологическим факультетом Герценовского 
университета. Руководитель проекта – профессор кафедры образо-
вательных технологий в филологии Елена Ядровская. педагогами вы-
ступают представители РГпУ им. а.и. Герцена, учителя школ, а также 
специалисты и научные сотрудники музеев Санкт-петербурга.

проект реализуется по разным учебным сессиям: литература, 
иностранные языки, история, занимательная наука. В этом году ор-
ганизаторы совместно с Русским музеем открыли и направление по 

изобразительному искусству. открытие учебных сессий проходило в 
Санкт-петербургском Горном университете, который выступил одним 
из партнеров проекта.

Учиться в петербург приехали более 160 школьников из разных 
регионов и городов России. присоединились к ним и несколько участ-
ников из школ Санкт-петербурга.

На торжественном закрытии с приветствием от имени ректора 
РГпУ им. а.и. Герцена Сергея Богданова и преподавателей вуза к участ-
никам проекта обратилась Елена Ядровская. делегации из регионов 
Российской Федерации представили свои творческие проекты, кото-
рые они разрабатывали в течение недели. В заключительной части 
мероприятия школьники получили сертификаты об участии и подели-
лись друг с другом своими впечатлениями о проекте.

м
узей-заповедник «Херсонес 
Таврический» – самый боль-
шой археологический па-
мятник юга России и лучшая 

площадка для знакомства с археологией. 
Студентам кафедры теории и истории куль-
туры на выездной практике по-настоящему 
повезло! они постигают секреты археоло-
гической науки из первых рук, от настоя-
щих профессионалов своего дела, ведущих 
научных сотрудников отдела музея «Горо-
дище и некрополь», за плечами у которых 
немало настоящих открытий. 

Как проходит день археолога? Какие 
новые методики приходят в полевые иссле-
дования? Чем занимается в музее антропо-
лог? В чем секрет успешных раскопок? 

В поисках ответов на эти и многие 
другие вопросы студенты-культурологи 
трудились, не разгибая спины, на раскопах, 
изучали извлеченные из земных недр арте-
факты. а возможность непосредственного 
общения с ведущими специалистами музея 
позволила по-новому взглянуть на науку, 
занимающуюся реконструкцией культуры 
по сохранившимся материальным пред-
метам.

мнОГОВекОВые сОкРОВИщА
объектом археологического исследо-

вания сезона 2018 года стал склеп на За-
падном некрополе Херсонеса. Некрополь 
простирается на многие километры от 
стен древнего города. отсюда открывает-
ся живописная панорама сохранившего-
ся культурно-исторического ландшафта, 
фоном которого служат море и городская 

оборонительная стена. объекты некро-
поля представлены склепами, скальными 
могилами и грунтовыми захоронениями, 
датирующимися от античности до зрелого 
Средневековья. 

Нашими работами на некрополе руко-
водил кандидат исторических наук данила 
Костромичев. он познакомил студентов 
с задачами как полевой, так и камераль-
ной археологии. Тот, кто считает главным 
рабочим инструментом археолога лопату, 
заблуждается. полевой сезон даже в Кры-
му длится относительно недолго. Гораздо 
больше времени занимает кабинетная 
археология – интеллектуальный этап из-
учения и научного осмысления археологи-
ческого материала. За три недели практики 
каждый из нас успел не только потрудиться 
на раскопе, но и поучаствовать в обработ-
ке и каталогизации археологического ма-
териала. и, конечно же, все это время мы 
не переставали задавать даниле алексан-
дровичу свои многочисленные вопросы.

Как давно исследуется некрополь Хер-
сонеса и насколько хорошо он изучен?

Некрополь Херсонеса исследуется 
уже на протяжении 170 лет. первые рас-
копки некрополя начались в 1830-х годах, 
а самые масштабные проводились с 1889 
по 1914 год. после этого и до настоящего 

о
н родился в Туле в семье 
дмитрия Григорьевича 
Ушинского – отставного 
офицера, участника отече-

ственной войны 1812 г. мать Константи-
на дмитриевича – любовь Степановна 
(урожденная Капнист) умерла, когда сыну 
было 12 лет. после назначения отца Кон-
стантина дмитриевича судьей в неболь-
шой уездный город Новгород-Северский 
Черниговской губернии (ныне Украина) 
семья Ушинских переехала туда. Все дет-
ство и отрочество К.д. Ушинского про-
шло в приобретенном отцом небольшом 
имении, расположенном в четырех вер-
стах от Новгорода-Северского на берегу 
реки десны. В 11 лет Константин Ушин-
ский поступил в третий класс Новгород-
Северской гимназии, которую окончил в 
1840 году.

интересно, что в Новгороде-Север-
ском родился и провел детство другой 
выдающийся педагог – Виктор Никола-
евич Сорока-Росинский, известный ши-
рокой общественности по книге л. пан-
телеева и Г. Белых «Республика ШКид» и 
одноименному кинофильму. отец Викто-
ра Николаевича, как и отец Константина 
дмитриевича, был офицером.

Новгород-Северский – старинный 
русский город, откуда начинался неудач-
ный поход князя игоря на половцев. об-
стоятельство пребывания в этом городе 
К.д. Ушинского сыграло роль в судьбе  
В.Н. Сорока-Росинского – идейного по-
следователя великого земляка, который 
сделал переложение для детей «Слова о 
полку игореве».

интересно, что после разгрома 
«ШКиды» в 20-е годы ХХ века Сорока-
Росинский работал в институте им. а.и. 
Герцена…

Ушинский же, окончив гимназию, 
поступил на юридический факультет мо-
сковского университета, где слушал лек-
ции знаменитого профессора истории 
Тимофея Николаевича Грановского.

Константин дмитриевич окончил 
университет в 1844 году со степенью кан-
дидата юриспруденции и остался в этом 
учебном заведении для подготовки к 
профессорскому званию. Затем препода-
вал, в частности, в Ярославле. а в январе 
1854 года Ушинскому удалось перейти на 
работу преподавателя русской словесно-
сти в Гатчинский сиротский институт. Уже 
через год он был повышен по службе и 
назначен инспектором классов.

времени захоронения некрополя трево-
жат фрагментарно и по необходимости. 
Так, наш раскоп представлял собой спаса-
тельные работы. поставленная задача –  
вскрытие, исследование и расчистка скле-
па. известняковые породы местных скал 
легко поддаются негативному воздей-
ствию внешних природных факторов – 
ветра, соленой воды и сильного течения. 
Береговая линия Херсонеса не укреплена, 
и то, что находится в ее непосредственной 
близости, неотвратимо и достаточно бы-
стро поглощается морем. 

Большую часть городского населения 

хоронили именно в склепах в силу их боль-
шой вместительности и длительной функ-
циональности. после подготовительных 
работ по расчистке местности мы сняли 
около четырех метров грунта, пока не до-
стигли скалы и плит, закрывающих вход. 
Наступил долгожданный день расконсер-
вации склепа. 

по своему конструктивному типу наш 
склеп мог быть отнесен к позднеримскому 
периоду. он был построен, предположи-
тельно, в I веке н.э. и эксплуатировался, 
возможно, как фамильная усыпальница до 
X века. Все захоронения относятся к визан-
тийскому периоду. В небольшой по разме-
ру подземной камере от скального пола 
прослеживалось не менее десяти слоев за-
хоронений, то есть склеп вмещал останки 
более 100 человек! Костные останки мы вы-
гружали в ящики и переносили в археоло-
гический отдел, где они станут предметом 
пристального изучения антропологов. для 
антрополога чем больше материала – тем 
достовернее информация. про эту редкую 
профессию нам рассказала Светлана дани-
лова, младший научный сотрудник отдела 
междисциплинарных исследований музея-
заповедника «Херсонес Таврический».

В чем заключается работа антропо-
лога?

антрополог – специалист, изучающий 
человеческие популяции. Работа антропо-
лога заключается не просто в том, чтобы по 
костяку определить, кому он принадлежал –  
мужчине или женщине, в каком возрасте 
человек умер и какие болезни стали тому 
причиной. можно сказать, что работа ан-
трополога с этого только начинается. ан-
тропологу необходимы знания анатомии, 

физиологии. Самый информативный ма-
териал для специалиста – череп. Но череп 
не всегда доходит до лаборатории в целом 
виде. Его фрагменты собирают специаль-
ной мастикой, которая варится из воска и 
канифоли и остужается до консистенции 
меда. почему именно такой состав? любая 
реставрация должна быть обратимой, то 
есть при необходимости материал может 
быть разобран на исходные части. после 
того как череп собран, снимаются и зано-
сятся в специальную таблицу метрические 
показатели: длина, ширина, расстояния 
между различными лицевыми точками. 

полученные данные сравниваются и де-
лается вывод о расовой принадлежности. 
Рас, как известно, всего три. очень важно 
понимать, что раса и этнос – это два раз-
ных термина. Раса – биологическое по-
нятие, то, что не меняется никогда. Работа 
антрополога позволяет предположить, на 
какой части суши формировался народ, 
автохтонный он для данной местности или 
«пришлый», реконструировать процессы 
антропогенеза в целом. 

ВАжнА кАждАя детАль
Что происходит с костными останка-

ми после завершения исследований?
после изучения археологического ма-

териала создается научная коллекция для 
последующих исследователей. Сотрудни-
ки музея надеются, что в ближайшем буду-

щем будет налажена связь с генетиками, и 
тогда можно будет отправлять фрагменты 
материала на генетические исследования с 
применением высокотехнологического со-

временного оборудования. Это позволит 
соединить результаты морфологического 
и генетического анализа. Если же костный 
материал дальше не используется в иссле-
довании, его захоранивают там же, откуда 
изъяли. 

особой удачей для нас стало знаком-
ство с куратором археологических раско-
пок сезона 2017 года, заведующим отделом 
«Городище и некрополь» музея-заповедни-
ка «Херсонес Таврический» Станиславом 
Рыжовым. Коллеги не случайно называют 
Станислава Григорьевича легендой архео- 
логии Херсонеса. именно он является ини-
циатором и руководителем многих работ 
на территории городища, например, ре-
конструкции античного театра. В минув-
шем году Станислав Григорьевич отметил 
80-летний юбилей. Но его бодрый вид, 
бронзовый южный загар, быстрая, уверен-
ная походка, а главное – преданность про-
фессии выдают человека без возрастных 
барьеров.

Какие задачи ставились перед студен-
тами Герценовского университета? Уда-
лось ли обнаружить ценные артефакты во 
время раскопок? 

Еще в 2012 году на городище, в самом 
центре музея, обнаружили интересную 
постройку, так называемый «античный 
храм», построенный в IV веке до нашей эры 
и просуществовавший до середины IV века 
нашей эры. В 2016 году было раскопано 
«помещение № 27» с вырубами в скале под 
пифосы и подвал, который дал богатейший 
исторический материал. В 2017 году под 
руководством С.Г. Рыжова студенты-прак-
тиканты продолжили работы и раскопали 
одно из сооружений – «помещение 28» –  
которое, скорее всего, также принадлежало 
хозяйственной части храмового комплекса. 
после снятия средневековой засыпи 
вышли на античные слои. оказалось, что 
оба помещения являются останками хра-
мового хранилища. Студенты обнаружили 
фрагмент пифоса и около 15 ям-подрубок, 

в которых когда-то стояли подобные боль-
шие глиняные сосуды. а значит, на этом ме-
сте была кладовая античного храма.

Раскопанный хозяйственный комплекс 

датируется первой четвертью IV века до 
н.э. основной археологический материал – 
это керамика, относящаяся к городу Гера-
клея, выходцами которого был основан 
Херсонес и с которым велась активная 
торговля. Были найдены фрагменты черно-
лаковой керамики, фрагменты расписной 
краснофигурной керамики, фрагменты 
терракоты. Также обнаружено большое 
количество сероглиняной посуды: кубки, 
тарелки, рыбные блюда. она также была 
обнаружена в культурных слоях IV века до 
н.э. интересно, что до этого считалось, что 
сероглиняная посуда появляется гораздо 
позднее, в III веке до н.э. Это открытие по-
могло конкретизировать еще один этап 
истории Херсонеса. 

ВОПРОс ВРеменИ
Центральная в музее территория го-

родища исследована только на 30%. Почему 
раскопки длятся так долго?

археология – наука, в которой откры-
тия даются медленно, тяжело и трудно. 
Конечно, раскопать можно быстро. Но не-
обходимо осмыслить материал, а на это 
требуется большое количество времени. 
Силами археологического отдела музея 
на обработку материала одного археоло-
гического сезона, как правило, уходит не 
менее двух лет. место, где вели раскопки 
студенты-герценовцы в 2017 году, – это 
первый участок систематических работ 
на территории городища, которые провел 
еще К.К. Косцюшко-Валюжинич, основа-
тель археологии Херсонеса. В 1889 году 
он раскопал половину квартала, но снял 
только верхние слои, и до 2010 года этот 
участок вообще не копался. В Византий-
ский период на него «село» монастырское 
кладбище, которое частично разрушило 
античные культурные слои. периодически 
здесь встречаются большие надгробные 
плиты с крестами. Негативным фактором 
также выступила война: целостность исто-
рического ландшафта нарушена окопами и 
воронками от разрывов снарядов.

Какие стадии обработки проходит ар-
хеологический артефакт?

первая стадия – обязательная про-
мывка. Затем – этап классификации: ке-
рамика раскладывается по фрагментам и 
начинается подборка, склейка. Все это на-
поминает кропотливую работу с пазлом. 
Был случай, когда в наши дни археологи 
нашли фрагмент терракоты, и он подошел к 
такому же фрагменту с раскопок 1890-х го-
дов. последний уже больше столетия был 
экспонатом музея. далее идет зарисовка и 
фотофиксация материала. Все собирается 
в единый отчет о проведенных работах, 
который музей отправляет на рецензиро-
вание в институт археологии, чтобы полу-
чить открытый лист на продолжение работ 
в следующем сезоне. 

Какие новые исследовательские ме-
тоды применяются в археологии и так ли 
плохи старые?

об этом нам рассказала ученый секре-
тарь музея-заповедника «Херсонес Таври-
ческий» Наталия Гинькут. археология – на-
ука консервативная, но и она развивается. 
Никто не отменял лопату, разбивку раско-
па на квадраты, стратиграфию, зарисовку 
срезов, материалов. и все это делается 
вручную. На раскопах мы применяли все 
формы фиксации материала: фотографию, 
рисунок, словесное описание. археоло-
гические работы начинаются с фиксации 
точки рельефа на местности с помощью 
прибора тахеометра. место раскопа фик-
сируется в трех измерениях: по высоте 
над уровнем моря, по отношению к югу и к 
северу. С помощью GPS-технологий можно 
«посадить» объект на точные координаты. 
Весь археологический материал должен 
идти с привязкой GPS-навигации, где тахео- 
метр также определит, на какой глубине, 
толщине, в каком грунте залегала найден-
ная вещь.

В настоящее время становятся все 
более востребованными междисципли-
нарные подходы в археологии. Главное –  
не площадь раскопанного, а его информа-
тивность и качество обработки материала. 
Например, когда копали один из кварталов 
городища, археологи выбивали почвенные 
осадки из античных водостоков, потому что 
туда сливали, условно говоря, отходы быта 
людей. и таким образом определили, ка-
кую рыбу чистили и употребляли в пищу в 
античном Херсонесе. Современные архео- 
логические экспедиции стараются вклю-
чить в свой состав узкопрофильных специ-
алистов: палеоботаников, антропологов, 
почвоведов. Шагнули далеко вперед спо-
собы обработки керамического материа-
ла. Если раньше было достаточно каких-то 
простейших описаний, то сейчас не только 
цвет глины определяется по специальной 
системе манселла, но и концентрация воз-
можных примесей должна быть учтена и 
записана. 

В ближайших планах у музея – перей-
ти на геофизический метод исследования 
некрополя. Когда памятник не разруша-
ется, нет необходимости его тревожить. 
а геофизический метод как раз является 
неразрушающим. при его применении не 
нужно лопатой копать, бурить, вскрывать. 
делается точечный прокол грунта и съемка 
360 градусов специальной камерой, фик-
сирующей все, что есть внутри, в большом 
разрешении и хорошем качестве. К слову 
сказать, американцы начали пользоваться 
этой методикой еще в конце 1990-х годов. 
Сейчас использование геофизического 
метода и у нас является обязательным по 
решению Российского полевого комитета. 
Так археолог перепрофилируется в еще бо-
лее узкого специалиста, который больше 
работает не лопатой, а головой.

мы попросили Наталию Виталиевну 
Гинькут назвать три качества успешного 
археолога. оказалось, в археологии дей-
ствительно очень важны три вещи. пер-
вая – это любовь к профессии. потому что 
результат никогда не дается быстро. люди, 
которые получают ученые степени в архе-
ологии, защищаются позже всех историков 
других профилей. археология – это посте-
пенный, поэтапный процесс накапливания 
знаний. поэтому второе важное качество 
археолога – трудолюбие, сопряженное с 
терпением. пройдет минимум 10–15 лет, 
прежде чем начинающий археолог может 
выдать какой-то результат. и только как 
поощрение высших сил трудолюбивому и 
верному своей профессии археологу от-
крывается третья неотъемлемая черта 
этой профессии – везение, когда он может 
открыть уникальный памятник. Бывают та-
кие счастливые моменты, когда ничего осо-
бенного не ожидаешь, перед тобой чистое 
поле, перспектив, казалось бы, никаких, но 
попадается блистательный объект. имен-
но так в один из последних сезонов была 
открыта усадьба сложного исторического 
периода диофантовых войн. 

Возвращаясь в Санкт-петербург, мы 
увозили с собой из жаркого Крыма не толь-
ко багаж новых знаний и впечатлений, но 
и вдохновение профессией археолога. Та-
кой, какой нам удалось познать ее на прак-
тике – будничной, однообразной, пыльной, 
но при этом – настоящей, результативной, 
притягательной.

СоВРЕМЕННаЯ Наука о ДРЕВНЕМ

студенты института философии человека РГПУ  
им. А.И. Герцена начали подготовку к третьему 
археологическому сезону в херсонесе таврическом.

Ксения Водопьянова,
 София Дядюша,

Елизавета Гриценок,  
Анастасия Малышкина, студенты 

института философии человека 

2 мАРтА ИсПОлнИлОсь 195 лет сО дня РОжденИя кОнстАнтИнА дмИтРИеВИчА УшИнскОГО. 

В стенах института К.д. Ушинский 
обнаружил архив одного из прежних 
инспекторов Гатчинского сиротского 
института Е.о. Гугеля, в котором нашел, 
как писал позже, «полное собрание пе-
дагогических книг». под влиянием идей, 
возникших после прочтения этих книг, 
он написал одну из лучших своих статей 
по педагогике «о пользе педагогической 
литературы». после огромного успеха 
этой публикации Ушинский стал постоян-
ным автором «Журнала для воспитания». 
Также он активно сотрудничал с журна-
лами «Современник» и «Библиотека для 
чтения».

В 1859 году Ушинского пригласили на 
должность инспектора классов Смольно-
го института благородных девиц. исходя 
из своего кредо демократизации образо-
вания и народности воспитания, он про-
вел в институте преобразования.

одновременно с преподавательской 
работой Ушинский с 1860 года стал ре-
дактировать «Журнал министерства на-
родного просвещения», который благо-
даря ему превратился в замечательный 
педагогический журнал, внимательный к 
новым течениям в области просвещения.

после конфликта из-за своего сво-
бодомыслия с начальницей институ-
та Ушинский был в 1862 г. направлен 
за границу. он посетил европейские 
страны, в которых изучал учебные за-
ведения – женские школы, детские 
сады, приюты и школы, особенно в Гер-
мании и Швейцарии. Эти государства 
считались передовыми в сфере педа-
гогических новаций. Свои заметки, на-
блюдения и письма этого периода он 
объединил в статье «педагогическая  
поездка по Швейцарии».

За границей была написана и издана 
учебная книга «Родное слово», а также 
книга «детский мир». Это были первые 
массовые и общедоступные российские 
учебники для начального обучения де-
тей. Ушинский создал особое руковод-
ство для родителей и учителей к своему 
«Родному слову» – «Руководство к пре-
подаванию по "Родному слову" для учи-
телей и родителей». Это руководство 
оказало огромное влияние на русскую 
народную школу. Свою значимость как 
пособие по методике преподавания род-
ного языка оно не потеряло и по сей день. 
а до 1917 года выдержало 146 изданий.

В середине 1860-х годов Ушинский 
вернулся в Россию. Свой последний и 

главный научный труд, названный «Че-
ловек как предмет воспитания, опыт пе-
дагогической антропологии», он начал 
печатать в 1867 г. Труд остался незавер-
шенным. В этой работе К.д. Ушинский дал 
ценный психологический анализ цепоч-
ки: ощущение прекрасного – чувствова-
ние прекрасного – осознание; обосновал 
предмет педагогики, ее основные зако-
номерности и принципы.

Константин дмитриевич также жил в 
Киеве. Умер и похоронен в одессе в 1871 г. 
К.д. Ушинский писал: «Конечно, образо-
вание ума и обогащение его познаниями 
много принесет пользы, но, увы, я никак 
не полагаю, чтобы ботанические и зооло-
гические познания или даже ближайшее 
знакомство с глубокомысленными тво-
рениями Фохта и молешота могли сде-
лать гоголевского городничего честным 
чиновником, и совершенно убежден, что, 
будь павел иванович Чичиков посвящен 
во все тайны органической химии или 
политической экономии, он останется 
тем же, весьма вредным для общества 
пронырой. переменится несколько его 
внешность, перестанет он подкатывать-
ся к людям с ловкостью почти военного 
человека, примет другие манеры, другой 
тон, замаскируется еще больше, так что 
проведет кого-нибудь и поумнее гене-
рала Бедрищева, но останется все тем же 
вредным членом общества, даже сдела-
ется еще вреднее, еще неуловимее».

интересно, что легендарный ректор 
Герценовского педагогического инсти-
тута в 60–80-е годы ХХ века александр 
дмитриевич Боборыкин в конце своей 
жизни пришел к схожим взглядам. он 
писал и публиковал в разных изданиях 
статьи под названиями «о воспитании 
чувств», «о культуре чувств» и пр., в ко-
торых доказывал: давать учащимся ка-
кие-либо большие умственные познания 
бессмысленно, если у них не развита 
культура сердца и чувства.

30 июня 1961 года на территории Гер-
ценовского педагогического института 
перед административным корпусом 
был открыт памятник К.д. Ушинскому  
(авторы – В.В. лишев, В.и. Яковлев).

18 декабря 1974 года Елена Тихо-
новна Желтоножская передала в дар 
музею лГпи им. а.и. Герцена камин-
ные мраморные часы, принадлежа-
щие семье замечательного педагога. 
Елена Тихоновна – врач, окончила 2-й 
медицинский институт в ленингра-

де, выросла в Новгород-Северском. 
мать Е.Т. Желтоножской – Вера иванов-
на – тоже была врачом, а ее сестра –  
учительницей, увлеченной педагогикой.

Весной 1929 года местный новго-
род-северский часовых дел мастер, по-
стоянно чинивший часы в семье Жел-
тоножских, предложил купить у него 
мраморные каминные часы. «Зачем 
они мне?» – возразила Вера ивановна. –  
«Часы-то не простые. они из усадьбы 
Ушинских. мне их принес и продал че-
ловек, который в начале революции уча-
ствовал в разгроме хуторка Ушинских, и 
эти часы достались ему», – сказал часов-
щик.

летом 1929 года Вера ивановна по-
дарила часы дочери как награду ко дню 
окончания медицинского института. Еле-
на Тихоновна берегла памятный подарок 
матери, и, куда бы ни переезжала, часы 
брала с собой.

«один раз в две недели завод, и ника-
кого ремонта за все годы; часы идут точно 
и мелодично отбивают четверть, полчаса 
и час, только установить точно горизон-
тально», – рассказывала в 1974 году Еле-
на Тихоновна. она долго жила в Крыму. 
В годы войны эвакуировалась с детьми 
с полуострова, покинув квартиру, в ко-
торой остались мраморные серые часы. 
после войны вернулась домой – кварти-
ра была разграблена, многое пропало, 
но часы уцелели и остались невредимы. 
их Елена Тихоновна привезла с собой на 
новое место жительства в Сиверскую под 
ленинградом. и в юбилейный 1974-й год, 
когда исполнялось 150 лет со дня рож-
дения Константина дмитриевича, – по-
дарила музею. Часы до сих пор являются 
частью музейной экспозиции.

Важно, чтобы эти часы не останав-
ливались и сейчас, отсчитывая время 
педагогики в РГпУ им. а.и. Герцена – от 
Ушинского.

Ныне, к 195-й годовщине со дня 
рождения великого педагога, в фойе Ко-
лонного зала 4 корпуса Герценовского 
университета открыта выставка, посвя-
щенная К.д. Ушинскому.

Е.М. Колосова, 
директор музея 

РГПУ им. А. И. Герцена,
И.В. Лихолетова, 

главный хранитель музея,
А.В. Крейцер, 

ведущий редактор музея

чаСы уШиНСкого

Вероника М
ахт

ина

антрополог – специалист, изучающий человеческие попу-
ляции. работа антрополога заключается не просто в том, 
чтобы по костяку определить, кому он принадлежал – муж-
чине или женщине, в каком возрасте человек умер и какие 
болезни стали тому причиной. можно сказать, что работа 
антрополога с этого только начинается. антропологу не-
обходимы знания анатомии, физиологии.

в археологии действительно очень важны три вещи. 
•Первая – это любовь к профессии. Потому что результат 
никогда не дается быстро. 
•важное качество археолога – трудолюбие, сопряженное 
с терпением.
•только как поощрение высших сил трудолюбивому и вер-
ному своей профессии археологу открывается еще одна 
неотъемлемая черта этой профессии – везение, когда он 
может открыть уникальный памятник.

Официальная страница 
Музея РГПУ им. А.И. Герцена  

в социальной сети в «ВКонтакте»
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Путь ПРогРЕССаТЕХНолоГии

А
нна С

м
ирнова

3 апреля в институте компьютерных наук и технологиче-
ского образования РГПУ им. А.И. Герцена состоялся день 
IT-специалиста.

традиционный день IT-специалиста РГпУ им. а.и. Герце-
на, приуроченный к празднованию дня рождения ин-

ститута компьютерных наук и технологического образования, 
открыл проректор по инновационной деятельности и инфор-
мационным технологиям михаил пучков. он пожелал будущим 
специалистам в сфере IT получить в Герценовском универси-
тете то образование, которое позволит им системно мыслить, 
понимать современные процессы, выводить на рынок новые 
продукты.

К пожеланиям и поздравлениям присоединились дирек-
тор института компьютерных наук и технологического обра-
зования Виктор пронькин и заведующая кафедрой методики 
информационного и технологического образования Татьяна 
Носкова.

Свой доклад «практики будущего и современное образо-
вание» В.Н. пронькин начал с высказывания немецкого эконо-
миста Клауса Шваба: «мы стоим у истоков революции, которая 
фундаментально изменит нашу жизнь, наш труд и наше обще-
ние». Виктор Николаевич отметил основные позиции, которые 
влияют на требования к современному образованию, среди 
которых – прорывное развитие технологий, изменение струк-

туры экономики, сетевая связность, изменение ландшафта 
профессий и навыков. докладчик указал на те принципы об-
разования, которые стоит учитывать в свете современных вы-
зовов времени, в первую очередь подчеркнув необходимость 
самостоятельного образования на протяжении всей жизни.

С докладами также выступили ведущий инженер Festo 
Didactic Сергей Красоткин и студенты 2 курса института ком-
пьютерных наук и технологического образования.

после пленарного заседания день IT-специалиста Герце-
новского университета продолжился работой секций «НТи –  
взгляд в будущее» и «информационные технологии в образо-
вании» для бакалавров, магистрантов и аспирантов вуза.

р
ациональное мышление и осознанный образ жизни давно стали нормой в Европе, и в 
России сегодня все больше людей начинает задумываться о том, как способствовать со-
хранению окружающей среды. Неравнодушных людей много, но не все понимают, с чего 
начать, вступив на путь заботы об экологии. Как сократить потребление ресурсов? Куда 

сдавать отходы на переработку? почему нельзя выбрасывать батарейки вместе с обычным мусо-
ром? Студентам и сотрудникам Герценовского университета повезло, ведь у них есть «ЭКомысля-
щие» – опытные советчики, способные ответить на эти и многие другие вопросы, касающиеся раци-
онального потребления и защиты окружающей среды.

Студенческое движение «ЭКомыслящие» уже третий год действует на базе Герценовского уни-
верситета. оно было основано в конце 2016 года, накануне Года экологии в России, и за это вре-
мя молодому волонтерскому движению удалось многого добиться. За плечами «ЭКомыслящих» –  
открытие пунктов буккроссинга (обмена книгами), регулярное проведение масштабных сборов 
вторсырья и «вещеворотов» (обмена одеждой), организация ЭКоквестов, установка ЭКобоксов для 
сбора опасных отходов и ряд других мероприятий в РГпУ им. а.и. Герцена. Но и за пределами своего 
вуза они ведут активную деятельность. одно из главных достижений – создание организации ratio –  
коллаборации вузов петербурга в целях устойчивого развития, у истоков которой стояли «ЭКо-
мыслящие». В рамках деятельности коллаборации они организуют лекции иностранных спикеров 
и российских блогеров, проводят мастер-классы по раздельному сбору отходов и рациональному 
потреблению для студентов других вузов, участвуют во всероссийских экологических конферен-
циях. Этот неполный список достижений инициативных студентов регулярно пополняется, и они 
не собираются останавливаться на достигнутом. «ЭКомыслящие» постоянно в движении, они стре-
мятся к развитию и возможности получить опыт в самых разных сферах деятельности. Благодаря им 
Герценовский университет был приглашен в ассоциацию «зеленых» вузов России и был включен в 
международный экологический рейтинг. 

Как отмечает руководитель и идейный вдохновитель «ЭКомыслящих», студентка института 
педагогики РГпУ им. а.и. Герцена мария Сысоева, основная задача движения – воспитание экологи-
ческой ответственности в среде студентов и популяризация рационального потребления. Ребята на 
своем примере показывают, что раздельный сбор отходов работает в России, и на деле это далеко 
не так сложно и страшно, как может показаться. В этом направлении уже проделана огромная ра-
бота – так, за 2017–2018 учебный год волонтерами движения было собрано и сдано на переработку 
более 10 тонн вторсырья.

мария поделилась с читателями «пВ» принципами осознанного потребления, которые помогут 
внести вклад в сохранение окружающей среды, особо не меняя привычный образ жизни. она отме-
чает, что эти правила доступны каждому, и их действительно легко придерживаться.

ОткАжИсь От Вещей, В кОтОРых нет неОбхОдИмОстИ
Трубочка в напитке не сделает твой день лучше, как и пластиковая вилка вместо железной. 

Кофе в разы вкуснее пить из своей кружки, а не из одноразового стаканчика. принести домой бухан-
ку хлеба и бутылку молока из магазина можно и в руках, не обязательно для этого покупать пакет. 
а лучше просто брать с собой текстильную сумку для продуктов, которая не займет много места.

REDUCE: сОкРАщАй ПОтРебленИе
и обычный пакет, и красивая упаковка после пары часов станут мусором и отправятся на свал-

ку. Выбирай товары без упаковки, а между одноразовым и многоразовым выбирай последнее – так 
ты произведешь меньше мусора. прежде чем купить новую вещь, задумайся: может, ты в состоянии 
обойтись без нее?

REUSE: ИсПОльзУй зАнОВО
Зачем выбрасывать хорошие вещи лишь потому, что они тебе не нужны? Скорее всего, они при-

годятся кому-то еще – сдай их в благотворительный магазин «Спасибо» или пункт приема старой 
одежды «перемолка», отдай на сайте «дарудар» или в группе «отдам даром» в социальной сети 
«ВКонтакте». Возможно, там ты сможешь найти и что-то для себя.

RECYCLE: ПеРеРАбАтыВАй
Совсем не трудно не выкидывать ненавистные конспекты, а принести их к нам на акцию вместе 

с бутылкой из-под колы и банкой из-под энергетика. и получить за это приятный бонус. :) а если не 
хочется их далеко везти, загляни на карту Recyclemap – возможно, в твоем дворе уже установлены 
контейнеры для сбора вторсырья.

RETHINK: дУмАй ИнАче
пойми, что мусор – лишь у тебя в голове. Там же – осознание масштабов грядущего и желание 

все изменить. Смысл не в том, чтобы переработать все вокруг, а в том, чтобы ты, взяв очередной 
чистый лист бумаги или съев третью отбивную, понимал, откуда пришли эти ресурсы и что за этим 
стоит. и сделал выводы сам. Следи за нашими акциями и осознавай: планета приспосабливалась 
несколько миллиардов лет, а вот приспособишься ли через 10 лет ты?

27 октября 2018 года студентка института 
детства РГпУ им. а.и. Герцена Надежда Рада-
шевич стала одним из 40 факелоносцев, про-
несших по улицам Санкт-петербурга факел 
Эстафеты огня Зимней универсиады−2019.

Надежда стала факелоносцем Эстафеты 
огня наряду с такими выдающимися россий-
скими спортсменами, как шестикратная олим-
пийская чемпионка по лыжным гонкам любовь 
Егорова, олимпийские чемпионы по биатлону 
дмитрий Васильев и Юрий Кашкаров, фигури-
сты − послы Зимней универсиады−2019 илья 
авербух, алексей Тихонов и мария петрова. 
для этого студентке пришлось пройти серьез-
ный отбор. обойдя сотни претендентов, она 
стала победителем конкурса факелоносцев 
Эстафеты огня Зимней универсиады−2019.

Напомним, что право пронести факел 
по улицам своих городов получили жители 
России, которые добились больших успехов в 
спорте, культуре, искусстве, образовании, на-
уке и других сферах.

2 марта 2019 г. в Красноярске состоялось 
торжественное открытие Зимней универси-
ады-2019. На церемонии в «платинум арене» 
присутствовали президент России Владимир 
путин и президент международной федера-
ции университетского спорта (FISU) олег ма-
тыцин.

Церемония продлилась около трех ча-
сов. В ней приняли участие спортсмены, главы 
международных спортивных федераций, де-
легаты международной федерации универси-
тетского спорта (FISU). С приветственным сло-
вом выступил президент FISU олег матыцин. 
президент международного олимпийского 
комитета Томас Бах обратился к участникам 
Универсиады по видеосвязи. президент Рос-
сии Владимир путин обратился к зрителям 
церемонии открытия: «Сегодня в Красноярск, 
на берега нашей великой сибирской реки Ени-
сей пришёл всемирный праздник студенче-
ского спорта, праздник молодости и дружбы, 
упорной и честной борьбы. Тысячи атлетов 
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универсиада – международные спортивные соревнования среди студентов, про-
водимые под эгидой международной федерации студенческого спорта (FISU). 
название «универсиада» происходит от слов «университет» и «олимпиада». в 
отличие от четырехлетнего олимпийского цикла, студенческие состязания про-
водятся каждые два года. к участию в соревнованиях допускаются студенты в 
возрасте от 17 до 25 лет и выпускники, получившие академическую степень или 
диплом в год, предшествующий соревнованиям. в программу универсиады вхо-
дят обязательные (перечень их утверждается FISU до начала заявочной кампании) 
и опционные (дополнительные) виды спорта, которые определяет принимающая 
сторона, при условии, что они отвечают всем требованиям международной феде-
рации студенческого спорта.

история универсиады

1905 год – в сШа прошли первые 
международные соревнования среди 
студентов.
1923 год – под эгидой конфедерации 
студентов состоялись первые всемир-
ные игры студентов в париже.
1924 год – организована международ-
ная конфедерация студентов (мкс). 
За время деятельности мкс, вплоть 
до 1939 года, были проведены еще во-
семь соревнований учащихся вузов. 
1947 год – создан международный 
союз студентов (UIÉ). 
1947 год – в париже организованы 
«недели университетского спорта» – 
первые игры, организованные FISU 
(международная федерация студен-
ческого спорта, ставшая правопре-
емницей международной конфедера-
ции студентов).
1959 год – члены UIE вошли в состав 
FISU. в том же году в турине прошла 
первая летняя универсиада. в сорев-
нованиях приняли участие 985 моло-
дых спортсменов из 45 стран мира.

Анастасия Тютюкова,
корреспондент «ПВ»

Анна Смирнова, корреспондент «ПВ»

из десятков стран мира покажут свое мастер-
ство, силу, скорость, выносливость и, конечно, 
волю к победе, твердый характер и уважение к 
сопернику», – отметил Владимир путин и объ-
явил Универсиаду открытой.

представление было посвящено исто-
рии Сибири и ее культурным традициям. В 
выступлении были задействованы лучшие 
творческие коллективы Красноярска. В числе 
приглашенных артистов выступили звезды 
российской эстрады, а также олимпийский 
чемпион по фигурному катанию алексей Ягу-
дин.

перед началом церемонии открытия Все-
мирной зимней универсиады Владимир путин 
встретился с членами исполнительного коми-
тета международной федерации университет-
ского спорта (FISU). 

На встрече переводила сотрудник дло 
мид РФ, выпускница Санкт-петербургской 
высшей школы перевода 2012 года Елизавета 
мышенкова (микая). Ее рабочие языки – ан-
глийский и французский.

первые Зимние студенческие игры для 
нашей страны стали самыми результативными. 
Российская сборная завоевала самое большое 
за всю историю зимних мировых соревнова-
ний количество наград – 112 (из 228).

В состязаниях приняли участие около 
3000 спортсменов из 58 стран, трансляция со-
ревнований велась в 60 странах мира.

Наступила весна – долгожданная пора обновления, рождения новой 
жизни, свежих и полезных идей. Пожалуй, это лучшее время, чтобы при-
общиться к важным темам, посвященным окружающей нас действи-
тельности. Однако, мы не первые, кто задумался над этим: еще в 1980 
году Генеральная Ассамблея ООН утвердила концепцию sustainable 
development – концепцию устойчивого развития, призванную улучшить 
мир вокруг нас в социальной и экологической сфере.

Со 2 по 12 марта в Красноярске прошла XXIX Всемирная зимняя универсиада. Россия впервые в 
истории провела зимнюю Универсиаду. Ранее летние Универсиады принимала Москва в 1973 
году и Казань в 2013 году. Благодаря студентам и выпускникам Герценовский университет вошел 
в историю мирового студенческого спорта.

Официальная 
страница 
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Красноярске

Официальная группа студенческого 
движения «ЭКОмыслящие»  

в социальной сети в «ВКонтакте»В материале использованы фотографии внешних источников: 
https://vk.com/krsk2019, https://vk.com/club8340830.


